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У ЦЕНТРІ УВАГИ 

 

Українські військові дали ворогу гідну відсіч 

- нарада Президента з військовим керівництвом 
 

У зв’язку із загостренням ситуації на лінії зіткнення Президент України 

П. Порошенко провів нараду за участі секретаря РНБО О. Турчинова, 

начальника Генштабу В. Муженка та міністра оборони С. Полторака. 

За останні дні російсько-терористичні війська збільшили кількість 

обстрілів, зокрема з артилерійської зброї. 9 серпня режим припинення вогню 

було порушено 127 разів. О 3:27 близько 200 бойовиків за допомогою танків 

пішли на штурм у районі населеного пункту Новоласпа Донецької області. 

Як доповів Президентові начальник Генерального штабу, українські війська 

дали ворогу гідну відсіч. Усі атаки було відбито. Українські війська 

повернули панівні висоти. Ворог зазнав значних втрат. 

За дорученням Президента до місця бойового зіткнення прибуло 

керівництво АТО. Українські військові повністю контролюють ситуацію. 

Президент України доручив поінформувати про всі порушення режиму 

припинення вогню з боку бойовиків СЦКК та ОБСЄ, а також долучити місію 

ОБСЄ до спостереження для запобігання обстрілам у майбутньому. 

Українська сторона пов’язує спробу нічного штурму, а також збільшення 

обстрілів з боку бойовиків з провокативними діями в Донецьку супроти 

спостерігачів місії ОБСЄ для того, щоб вони не могли виконувати своїх 

функцій (Офіційне інтернет-представництво Президента України 

(http://www.president.gov.ua). – 2015. – 10.08). 
 

 

АНАЛІТИЧНИЙ РАКУРС 

 
А. Рябоконь, мл. науч. сотр. «СІАЗ» НБУВ 

 

Очередной украинский энергетический кризис: 

причины, проблемы, попытки решения 
 

 

В конце июля НЭК «Укрэнерго» заявила о дефиците в 2800 МВт 

мощности Объединенной энергосистемы Украины. Примерно такие же 

показатели дефицита энергомощностей (3000–3500 МВт) декларировались и 

прошедшей осенью – зимой, когда вся страна жила в режиме аварийного 

отключения электроэнергии.   

Причинами падения мощностей стали прежде всего нехватка угля и 

остановка работы сразу нескольких энергоблоков на Углегорской ТЭС  
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(ПАО «Центрэнерго») и Мироновской ТЭС («ДТЭК Донецкоблэнерго»), 

общая  мощность которых составляла 880 МВт. Обе станции попали под 

обстрелы в зоне проведения АТО. 

Несколько позже был отключен блок № 2 Ладыжинской ТЭС (250 МВт) 

из-за шума в топке котла и блок № 1 на Запорожской ТЭС (300 МВт) из-за 

повреждения багерной насосной станции № 1. Во внеплановый ремонт также 

был выведен блок № 1 Запорожской АЭС (1000 МВт). 

К 10 августа из всех 15 блоков АЭС в ремонте состояло пять блоков. 

Из 14 блоков ТЭС: 

– два не работали (Приднепровская ТЭС с 1 августа, а 9 августа 

остановилась Змиевская ТЭС из-за нехватки угля антрацитовой марки); 

– один на грани остановки (Славянская ТЭС сообщила, что угля хватит 

только на несколько дней. И еще 18 тыс. т на складе лежат арестованные, 

вместо того чтобы гореть в котле); 

– одна ТЭС –  с минимальными запасами угля (Криворожская ТЭС –  

12 тыс. т угля, на двое-трое суток примерно. К тому времени уже несколько 

суток из зоны АТО не поступал антрацит на украинские ТЭС – из-за обстрела 

был в очередной раз разрушен железнодорожный участок Ясиноватая – 

Скотоватая); 

– четыре ТЭС работали в автономных энергоостровах (Бурштынская, 

Луганская, Зуевская и Старобешевская). 

Украина тут же перешла в  перетоковый режим работы с соседними 

энергосистемами, получая 800–900 МВт ежесуточно, сообщил министр 

энергетики и угольной промышленности В. Демчишин. Под «соседними» 

следует понимать российскую, поскольку только с ней энергосистема 

Украины находится в режиме параллельной работы. И тамошние ведомства 

уже успели заявить, что Украина возобновила покупку электроэнергии из 

РФ. 

В. Демчишин тогда заявил, что данные перетоки электроэнергии между 

украинской и российской системами не являются импортом, Украина все 

вернет России: «Надеюсь, эта ситуация будет продолжаться недолго. Если 

один-два дня, то, возможно, обойдемся без оплаты – отдадим мощностью. 

Если нет, то цена давно закреплена в договоре о параллельной работе, где-то 

около 4 центов». 

Впрочем, в России эти перетоки уже назвали «аварийной помощью по 

суточным заявкам» и напомнили, что они стоят гораздо дороже. Из каких 

источников В. Демчишин собирается «отдавать мощности» – осталось 

загадкой.  

В. Землянский, директор энергетических программ Центра мировой 

экономики и международных отношений НАНУ, отмечает:  

«Правительство решило, что Украина не нуждается в тепловой генерации, 

потому ее с успехом может заменить импорт из РФ. Минэнерго активно 

продвигает идею консервации 70 % мощностей как несоответствующих 

требованиям проведения предстоящего отопительного сезона… 

 На сегодняшний день оптовый рынок задолжал энергетикам почти 9 
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млрд грн. Это без учета тарифа на закупку произведенной электроэнергии, 

который держит в стабильном минусе производство электроэнергии на 

отечественных ТЭС. Рентабельность тепловых электростанций с начала 

текущего года составляет минус 18 % и стремится к дальнейшему падению. 

То есть у тепловой генерации банально вымывают оборотные средства, 

чтобы потом обвинить в срыве закупок угля…». 

Единственное, что смогли сделать чиновники министерства к началу 

августа, это договориться с «Донбассэнерго» о запуске Славянской ТЭС на 

несколько дней – на больший срок там просто не хватит топлива. Станция 

была остановлена еще 14 июля из-за отсутствия угля. Это уже третья 

остановка с мая текущего года по такой причине. Славянская ТЭС поставляет 

электроэнергию для северной части Донецкой и Луганской областей и 

восточной части Харьковской области. 

Выровнять баланс мощностей в Объединенной энергосистеме Украины 

НЭК «Укрэнерго» очень сложно. Причина проста: на ТЭС, которые 

находятся в центральной части Украины, не хватает антрацитового угля. 

Сегодня на максимальной мощности работают блоки, потребляющие уголь 

газовой группы. При этом на блоках не проходят планово-упреждающие 

ремонты, и такая ситуация угрожает повышенной аварийностью и 

незапланированными ремонтами зимой, когда потребление электроэнергии 

будет максимальным. К тому же хоть как-то облегчить маневрирование 

энергомощностями не дает низкий уровень воды в реках, что оказывает 

существенное влияние на производительность украинских ГЭС. 

К концу июля запасы угля на украинских ТЭС составляли примерно 

1,660 млн т. Это почти в два раза меньше, чем в прошлом году. Но к 

дефициту добавилась еще и неравномерность его распределения. 

Наибольшие запасы антрацитового угля находились на Луганской ТЭС –  

430 000 т, а газовой группы – на Бурштынской ТЭС, 360 000 т. 

Однако обе эти станции работают практически вне Объединенной 

энергосистемы страны. На Луганской ТЭС в Счастье из-за постоянных 

обстрелов и боевых действий нет возможности провести ремонт блоков и 

линий электропередач, поэтому станция обеспечивает электроэнергией 

только часть Луганской области и север Донецкой. На Бурштынской же –  

10 из 12 блоков работают на экспорт электроэнергии в Европу. То есть почти 

половина запасов угля находится на станциях, которые не могут 

использоваться для покрытия дефицита мощностей внутри страны. 

Еще в октябре 2014 г. Минэнергоугля дало поручение разработать 

проект, который бы давал возможность Бурштынской ТЭС вырабатывать 

энергию как на экспорт, так и на ОЭС Украины. Сегодня в НЭК «Укрэнерго» 

заявляют, что «ДТЭК Западэнерго» игнорирует это поручение. 

ДТЭК, со своей стороны, заявила, что еще в ноябре 2014 г. предоставила 

«Укрэнерго» всю необходимую информацию относительно изменения 

конфигурации работы блоков Бурштынской ТЭС. Два блока уже работают на 

энергосистему Украины; можно развернуть еще один, хотя это и понизит 

надежность работы сети, выдающей электроэнергию на Запад. В ДТЭК 
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предупреждают, что этот проект изменений конфигурации Бурштынского 

острова НЭК «Укрэнерго» обязан согласовать с европейскими системными 

операторами электросетей. 

Следует также отметить, что уже год чиновники профильного 

министерства не могут наладить вывоз угля с неподконтрольных территорий. 

Речь идет о дефицитном антраците. Претензии министерству предъявляют 

ДТЭК и «Донбассэнерго». 

В последней компании официально сообщили, что на станции «Красный 

Лиман» с середины июня заблокировано 260 вагонов с углем. На данный 

момент на Славянскую ТЭС пытаются отправить еще порядка 120 вагонов, а 

это более 8000 т антрацита.  

Только 11 августа вице-премьер В. Вощевский на первом заседании 

межведомственной рабочей группы по подготовке объектов топливно-

энергетического комплекса к осенне-зимнему периоду 2015/2016 г. сообщил, 

что поезд для вывоза топлива и угля из Донбасса на склады украинских ТЭС 

будет запущен. «Обеспечить работу энергетики в осенне-зимний период – 

это ключевая задача, и в этом контексте вопрос первостепенного значения: 

доставить необходимый объем угля на склады украинских ТЭС», – цитирует 

В. Вощевского пресс-служба Кабмина. Он также подчеркнул важность 

максимально быстрой обработки возможностей для вывоза угля из Донбасса 

и добавил, что «на сегодняшний день практически завершены ремонтные 

работы на железнодорожном направлении Майорское – Никитовка. 

«Единственный возможный способ решения задачи по вывозу угля из 

Донбасса – обеспечить движение на этом участке. Мы выполнили там 

колоссальный объем работ, задействовали там десятки людей, которые 

работали под обстрелами. Мы отремонтировали достаточно серьезный 

участок, теперь надо, чтобы это работало. Также необходимо организовать 

пропускной пункт», – отметил вице-премьер.  

В. Вощевский обратил внимание на необходимость восстановления 

Луганской ТЭС в рамках ОЭС, на складе которой находится почти 500 тыс. т 

угля.  

Более конкретно претензии высказали в ДТЭК. «Уже более года в 

государстве отсутствует системное решение проблемы вывоза необходимого 

Украине угля для ТЭС. Железнодорожная инфраструктура в зоне АТО 

сильно повреждена, не решена проблема дефицита локомотивной тяги и 

порожних вагонов», – говорится в официальном сообщении энергохолдинга. 

«ДТЭК Ровенькиантрацит» и «ДТЭК Свердловантрацит» – основные 

производители угля дефицитной антрацитовой группы – на Приднепровскую 

ТЭС и Криворожскую ТЭС с 1 июля 2015 г. поставили всего 32 вагона при 

возможной отгрузке от 38 до 114 вагонов в сутки, а фактическая отгрузка 

угля от «ДТЭК Шахты “Комсомолец Донбасса”» – 50 вагонов в сутки при 

возможном показателе 100–120 вагонов. 

Кроме того, ДТЭК призывает ответственные министерства и ведомства 

восстановить железнодорожную инфраструктуру на линии соприкосновения 

с территорией боевых действий, перенаправить дополнительные 
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магистральные локомотивы и порожние вагоны с других участков железных 

дорог Украины на Донецкую железную дорогу. В то же время в ДТЭК 

отмечают, что «импортировать уголь невозможно из-за высокой цены на 

топливо, которая не покрывается в тарифе для ТЭС». 

Хотя профильный министр В. Демчишин так не считает. В конце июля 

он публично заявил, что Украина будет покупать антрацит в ЮАР по цене  

80 дол. (позже уточнил – 77 дол.) за 1 т. 28 июля стало известно, что 

«Ощадбанк» выделяет под эти цели кредит в 2 млрд грн. Относительно 

адекватности этой цены украинские эксперты разошлись во мнениях. 

«Сейчас цена 58 дол. за 1 т в портах Нидерландов. Если это (80 дол. за 1 

т) 6000 калорий и с поставкой на станцию назначения, то это неплохая цена. 

Но опять же, все зависит от условий и калорийности. Что не стоит делать 

министру, так это объявлять о намерениях купить уголь у конкретного 

продавца до того, как он с ним договорился. Такое объявление очень 

ухудшает переговорные позиции, контрагент понимает твою зависимость и 

слабость», – говорит А. Герус, исполнительный директор инвесткомпании 

Concorde Capital. 

В то же время в Укрпромвнешэкпертизе назвали другие данные: уголь из 

ЮАР на RB калорийностью 5500 стоит 40 дол. за 1 т, 6500 – 47 дол., 

российский уголь – в районе 40 дол., австралийский  – в районе 50 дол. «Для 

тепловых станций обычно используется наиболее дешевые и доступные 

марки угля. Так, текущие цены на энергетический уголь (приведенный к 

калорийности 6000 ккал/кг) на условиях CIF ARA (Северо-Западная Европа) 

составляют 58–59 дол. за 1т, а на условиях FOB Richards Bay (ЮАР) –  

56–57 дол. за 1 т», – пояснил А. Славинский, главный специалист  

ГП «Держзовнішінформ». 

10 августа во время брифинга министр энергетики и угольной 

промышленности Украины В. Демчишин сообщил, что уголь, который 

Южно-Африканская Республика поставляет на территорию Украины, 

обходится нашей стране около 77 дол. за 1 т. «На прошлой неделе уже первая 

лодка (80 тыс. т) разгрузилась во вторник, в Ильичевске. Стоимость – 65 дол. 

за 1 т в порту, плюс перевалка... Этот уголь из ЮАР на складах будет стоить 

в районе 77 дол. за 1 т», – сказал он.  

Кроме того, по его словам, для увеличения добычи угля в Украине в два 

раза необходимо 500 млн грн инвестиций. «Увеличить добычу угля в два раза 

возможно при инвестициях 500 млн грн», – сказал глава Минэнерго.  

Отметим также, что в конце июля горняки «Селидовугля» и 

«Волыньугля» объявили забастовки и не выходили на работу по причине 

того, что не получают зарплат с мая. Три месяца министерство не может 

найти 450 млн грн для погашения долгов. В отличие от миллиардного 

кредита на импорт угля, который нашелся быстро. 

Угольная отрасль Украины была традиционным потребителем 

бюджетных дотаций. В 2010–2013 гг. сумма дотаций составляла  

10–13 млрд грн ежегодно. При этом использовалось объяснение, что 

угледобыча убыточна, но необходима не только с экономической, но и с 
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социальной точки зрения. Правда, убыточность государственных шахт 

проистекала не из их плохой работы, а из желания государства сдерживать 

рост тарифов на производство электроэнергии.  

Шахты получали госдотации, чтобы выровнять разницу между 

себестоимостью добычи угля и рыночной ценой. Цена готовой продукции –  

это прямые затраты на ее производство (энергия, амортизация оборудования, 

зарплата рабочим и админперсоналу и т. д.) плюс прибыль. Если 

предприятие возьмется отпускать продукцию по себестоимости, то в итоге не 

сможет заработать средства на обновление оборудования, модернизацию 

производства, усовершенствование рабочего процесса и т. д.  

Однако шахты, которые находились в госсобственности, отпускали 

генерациям уголь по цене себестоимости добычи. От государства же 

получали разницу, которая компенсировала затраты шахт на добычу угля.  

В свою очередь, ТЭС покупали уголь по цене, на основании которой был 

рассчитан тариф на электроэнергию. При установленной себестоимости угля 

в тарифе 1100 грн за 1 т реальная стоимость его составляла 1350 грн за 1 т.  

Долгое время специалисты отрасли и частные владельцы генераций 

объясняли, что стоимость электроэнергии в Украине – едва ли не самая 

низкая не только в Европе, но и в странах СНГ. Тем не менее, 250 грн с 1 т 

должен был кто-то заплатить. Государство платило дотации шахтам, а не 

перекладывало эту разницу на плечи конечных потребителей.  

Кроме сохранения низких тарифов, государственные дотации в углепром 

обеспечивали стабильную работу шахт, а значит, занятость многих 

населенных пунктов Донбасса, которые изначально создавались вокруг 

крупных залежей угля. Шахты, химпроизводства и металлургические 

комбинаты составляли основу промышленного потенциала Донбасса. Тогда 

применение госдотаций ставилось в упрек власти со стороны 

проевропейской оппозиции, хотя в самой Европе правительства государств 

по отдельности и иногда Еврокомиссия в целом активно используют 

механизм государственных дотаций, не только в агрокомплексе, но и в 

машиностроении. И ничего зазорного в этом нет: деньги остаются «на 

месте», они обеспечивают занятость населения и производство продукции, в 

том числе и с высокой добавленной стоимостью.  

Кроме того, сам углепром был начальным этапом в цикле 

металлургического производства: уголь после добычи шел на обогащение, 

потом сгорал в доменных печах, а металлопрокат поставлялся на экспорт и 

приносил государству валютные и налоговые поступления. Также уголь из 

шахт шел на ТЭС, которые вырабатывали электроэнергию.  

По оценкам лидера Независимого профсоюза горняков М. Волынца, в 

настоящее время в Донбассе проживают около 300 тыс. шахтеров. Но часть 

из них уже не работает по разным причинам. Однако Донбасс, по словам  

М. Волынца, это действительно перспективные работающие шахты, в 

отличие от части шахт в Ростовской области, где более 100 шахт были 

закрыты за короткий период. По информации департамента развития базовых 

отраслей промышленности Донецкой ОГА, 49 угледобывающих предприятий 
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остались на территории, которая контролируется ДНР. На территории, 

контролируемой Украиной, находится 30 шахт: 20 – в государственной 

собственности, и 10 – в частной. Эти 30 шахт добывают порядка 25 тыс. т 

угля в сутки, которым обеспечивается Углегорская и Калушская ТЭС, а 

также частично электростанции холдинга ДТЭК.  

В целом же в госсобственности Украины остаются 100 шахт, однако 

планы Минэнерго Украины предусматривали закрытие порядка 40 шахт и 

увольнение более 22 тыс. человек к 2017 г. Помимо сокращения шахт опять 

растут долги по шахтерским зарплатам. Сейчас около 1 млрд грн в месяц 

требуется на выплату зарплаты, порядка 80 % в структуре зарплаты – это 

средства госбюджета. Задолженность по зарплате перед шахтерами госшахт 

в настоящее время достигает 260–270 млн грн. При этом долги формируются 

в том числе и в связи с неоплатой потребителями полученной продукции.  

Заместитель директора общественной организации «Публичный аудит» 

А. Вигиринский считает, что правительство уже отказалось от угледобычи. 

«Было очень много высказываний, как Премьера, так и отраслевого 

министра, о том, что в Украине в государственной форме собственности 

находятся 90 шахт, из которых 55 в зоне АТО. Соответственно, контроль за 

их деятельностью, в принципе, не осуществим. Кроме того, идет подготовка 

населения к тому, что цена приватизации шахт будет очень низкой, 

возможно, совсем копейки. Мне кажется, что государство уже приняло 

решение отказаться от такой отрасли, как угледобыча», – утверждает  

А. Вигиринский.  

Министр энергетики и угольной промышленности В. Демчишин недавно 

сообщил об убытках госшахт в 2 млрд грн. «Будет еще одно заседание 

правительственного комитета. Мы ее (программу реформирования угольной 

промышленности) внесем уже третий раз, но в этот раз с поддержкой 

Ernst&Young. Они посмотрели и говорят, мол, да, убытки за первое 

полугодие 2 млрд грн. Основная проблема в том, что добычи нет, поскольку 

основные расходы – это зарплата… Эти же люди могли бы добыть больше, 

если бы у них было оборудование», – отметил В. Демчишин.  

Однако, как отмечают СМИ, вместо инвестиций в собственную 

угледобычу, Кабмин предпочитает покупать уголь за границей. По данным 

Минэнерго Украины, в ходе подготовки к отопительному сезону 

правительство намерено покупать уголь у всех возможных поставщиков, в 

том числе из ЮАР, США и России. 

Учитывая поднявшуюся в СМИ волну критики относительно работы 

профильного министерства и лично министра В. Демчишина, многие 

эксперты и политологи предполагают возможную отставку главы 

энергетического ведомства в рамках анонсированных недавно Премьером  

А. Яценюком изменениях в правительстве.  

По мнению сопредседателя Фонда энергетических стратегий  

Д. Марунича, время на подготовку к зиме пока еще есть. «Еще рано говорить, 

что подготовка сорвана, есть угрозы, но если будут приняты определенные 

меры, то сезон пройдет без серьезных проблем. Демчишин – не 



 9 

единственный, кто виноват в срыве отопительного сезона. Должна быть 

согласованная работа всех органов разных уровней, не только Министерства 

энергетики. 22 июля они проводили первый штаб, где были приняты 

множество решений. По какой-то причине большая часть этих решений не 

была выполнена. Может быть, стоит разобраться, почему не были 

реализованы предыдущие решения антикризисного штаба? – подчеркнул 

эксперт. – В антикризисном плане есть таблички с мероприятиями и 

ответственными, написаны правильные вещи, но как их реализовать в 

нынешних реалиях, если нет денег на закупку угля, нет денег на закупку 

газа».  

В то же время, по мнению эксперта, В. Демчишин – далеко не 

единственный, кто отвечает за подготовку к зиме. «Вощевский, Яценюк тоже 

причастны к процессу (подготовки к отопительному сезону). Сделать из него 

(Демчишина) козла отпущения, мягко говоря, не совсем справедливо. Он – не 

единственный, кто отвечает за подготовку к отопительному сезону. 

Проблемы лежат глубже… В основе этого кризиса лежат глубокие просчеты, 

ошибки в создании модели, которая эксплуатируется украинским 

правительством. Они приняли решение “бодаться” с Москвой, но есть вещи, 

которые на пустом месте реализовать нельзя. Например, мы хотим, чтобы 

уголь был по 1100 грн, но по такой цене мы не купим его нигде, кроме как в 

ДНР, а у ДНР мы не готовы покупать, потому что считаем, что там 

террористическая организация, –  добавил аналитик. – Нужно либо наступить 

на горло своей “песне” и принять сложное решение, что мы признаем их 

существование, но придется отвечать на вопросы внутри Украины. 

Например, почему до сих пор не покупали? Или резко повышать тарифы для 

конечных потребителей, потому что разница между ценой других 

поставщиков, которые продают уголь выше 1100 грн, нужно погашать. 

Разница составляет от 500 грн до… Стоимость угля, начиная от 1600 грн до 

ЮАР порядка 80 дол. Возникает вопрос, если есть в тарифе 1100 грн, а уголь 

стоит 1600, то разница должна быть чем-то покрыта. А это вне компетенции 

Демчишина».  

«Вариант номер два – идти на компромисс с “Газпромом”. Понятно, что 

в цене на газ они уже не уступят, но российский газ все равно нужно 

покупать. Без него мы не успеем накопить достаточные объемы для 

прохождения зимы. Но у нас нет денег, а без денег ничего не будет, хоть 

назначь на место Демчишина министра энергетики США», – сказал эксперт. 

«Кроме политических ошибок, второй проблемой является отсутствие денег 

на закупку энергоносителей. Надо искать деньги. Но эти проблемы лежат 

далеко вне компетенции Демчишина. Тут концептуально нужно принимать 

решение по сотрудничеству с “Газпромом”», – добавил Д. Марунич.  

Кризис с поставками топлива в сфере энергогенерации подтолкнул 

Кабмин к разработке Плана по подготовке ТЭК Украины к осенне-зимнему 

периоду 2015–2016 годов и его прохождению. Документ, представленный  

А. Яценюком на заседании Кабмина, содержит практические рекомендации 

американских, европейских и канадских специалистов по стабилизации 



 10 

работы газовой отрасли, электроэнергетики, сегмента теплоснабжения. 

Львиную долю 248-страничного плана занимает описание 

антикризисных мер, которые стоит предпринять в случае низких 

температурных режимов в зимний период (ниже –20 °C). 

Антикризисный план ориентирован на два-пять лет, в течение которых 

Украине нужно наладить поставки угля и газа, сформировать резервы 

топлива, привести тарифы к экономически обоснованному уровню, провести 

мероприятия по энергосбережению и урегулированию напряжения в сети. 

Один из разработчиков плана, бывший замминистра энергетики США  

В. Брайан уточнил, что и в прошлом году вместе с украинскими 

чиновниками разрабатывали антикризисные меры для энергорынка. «Но в 

тот момент правительство Украины больше волновали осенние выборы, 

нежели проведение реформ, – пояснил экс-замминистра энергетики США. – 

Новый план разработан украинцами для украинцев. Мы же только 

координировали работу и вносили рекомендации. Основная из них – 

прозрачность работы энергосистемы». 

Американский эксперт уточнил, что итоговый документ 

предусматривает около 30 сценариев реагирования в зимний период, 

разработанных с учетом разных температурных режимов – от нормальной  

(–5 °C) – до аномальных (–30 °C). 

Помешать реализации запланированных мер могут не только военные 

действия на Востоке Украины, но и коррупция. «Отсутствие энергетических 

реформ, в первую очередь, связано с коррупцией», – подчеркнул заместитель 

руководителя антикризисной команды, представитель Еврокомиссии Й. Баур. 

Согласно документу, безболезненное прохождение отопительного сезона 

2015–2016 г. гарантировано, если украинское правительство сосредоточится 

на наращивании запасов топлива. В частности, специалисты рекомендуют за 

оставшиеся несколько месяцев увеличить объемы закачки европейского 

природного газа в ПГХ до 19 млрд куб. м. При этом, НАК «Нефтегаз 

Украины» стоит нарастить темпы наполнения хранилищ до 80 млн куб. 

м/сутки. 

По данным НАК, на 3 августа в украинских ПГХ суммарной емкостью в 

31 млрд куб. м (без учета Глебовского месторождения в Крыму) 

сосредоточено 12,8 млрд куб. м природного газа. Темпы закачки, по данным 

иностранных аналитиков, не превышают 31,8 млн куб. м/сутки. 

«Чтобы к 15 октября достичь уровня в 17,1 млрд куб. м, объемы закачки 

уже в августе нужно увеличить как минимум до 60 млн куб. м/сутки. 

Поскольку Украина использует всего треть своих мощностей по реверсу из 

ЕС, главное препятствие для страны – не техническая способность системы, а 

отсутствие финансов. Недостаточное финансирование не дает возможности 

Украине возобновить поставки от российского “Газпрома”», – сказано в 

плане. 

Эксперты уверены, что правительство должно обеспечить «Нефтегазу» 

достаточный объем кредита и бюджетного финансирования и «для этого ему 

рекомендовано рассматривать все возможности для достижения этой цели». 
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Премьер-министр А. Яценюк уже поручил главе НАК А. Коболеву 

увеличить закачку газа в августе до 1,5 млрд куб. м. Максимальные поставки 

должны идти по словацкому коридору. «Украина ожидает получения в 

сентябре кредита Европейского банка реконструкции и развития на  

300 млн дол. для закупки газа, помимо этого ведет активные переговоры со 

Всемирным банком о привлечении для этой же цели финансирования в 

объеме 500 млн дол., с IFC (Международная финансовая корпорация, входит 

в структуру ВБ) – в объеме 200–250 млн дол., – сообщил недавно глава 

Минэнерго Украины В. Демчишин. – ЕБРР – один из самых предметных 

участников, то есть там есть определенные договоренности, уже идет речь о 

сумме, сроках. Есть понимание, что на протяжении сентября, не позже 

сентября, мы должны получить 300 млн. Параллельно идут активные 

переговоры со Всемирным банком, который говорит о 500 млн, и IFC, 

которая готова говорить о 200–250 млн под закупку газа иностранным 

трейдером». 

Ранее за счет иностранных займов Кабмин намеревался создать 

резервный фонд на закупку газа в размере 1 млрд дол. 

Иностранные специалисты уверены, что если Украина не предпримет 

срочные меры по наращиванию запасов угля, то существующих запасов при 

нормальном температурном режиме хватит до конца октября. Если же холода 

начнутся рано, то истощение произойдет уже к концу сентября. У 

правительства, по сути, есть два месяца, чтобы закупить минимум 3,5 млн т 

угля антрацита. Впрочем, этого не хватит, если температура зимой опустится 

ниже –10 °C, тогда понадобится дополнительно 5,6–5,7 млн т угля группы А. 

Сейчас, по данным НЭК «Укрэнерго», запасы антрацита составляют 

менее 1,5 млн т. При этом львиная доля этого резерва сосредоточена в зоне 

АТО на Луганской ТЭС, а также на изолированном от Объединенной 

энергосистемы Украины Бурштынском энергоострове. 

Запасы угля газовой группы, который используют в работе остальные 

ТЭС, также постепенно истощаются, и их поставки для прохождения 

отопительного сезона должны быть на уровне 4,5–5 млн т, отмечается в 

Плане. 

Специалисты уверены, что эффективное использование ТЭС во время 

максимальных нагрузок возможно при правильном маневрировании 

мощностей. По их мнению, нехватку угля может компенсировать снижение 

суточных пиковых нагрузок путем переноса рабочих смен на другое время. 

«Если отказаться от рабочих смен днем, это приведет к увеличению 

потребления электроэнергии в ночное время. В результате снижается дневная 

нагрузка, уменьшаются ночные провалы в сети. Тогда для обеспечения 

электроэнергией в период максимальных нагрузок будет необходима 

меньшая мощность ТЭС», – сказано в плане. 

Согласно документу, приоритетом должно стать завершение 

строительства магистральных линий высокого класса напряжения в 750 кВ с 

Ровенской АЭС к подстанции «Киевская» и объединение между 

Запорожской АЭС и Каховской ГЭС. 
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Еще одной антикризисной мерой может стать вариант использования 

коксового угля в энергогенерации. «Несмотря на наличие больших запасов 

угля этой группы, переоборудование и переход на другой вид топлива может 

стать крайне затратным проектом», – предупреждают аналитики. 

Консультанты советуют правительству найти 2 млрд грн на создание 

национального резерва угля и газа, управление которым стоит отдать 

независимому европейскому или американскому оператору. «Это позволит 

регулярно осуществлять тендерные закупки топлива по рыночной цене и 

обезопасит страну от кризиса поставок», – уверены разработчики документа. 

Для реанимации сектора теплоснабжения эксперты подготовили ряд 

немедленных мероприятий и прописали антикризисные действия на случай 

чрезвычайной ситуации. В частности, Кабмину рекомендуется «как можно 

скорее пересмотреть нормы централизованного отопления, чтобы при этом 

услуги отопления продолжали оплачиваться». 

Согласно украинскому законодательству, во время отопительного сезона 

температура в жилфонде не должна опускаться ниже +18 °C. Если 

теплоэнергетики не могут поддерживать этот показатель, потребитель имеет 

право потребовать перерасчет за услугу, предоставленную не в полном 

объеме. «С началом сезона система централизованного отопления должна 

работать в режиме +16 °C», – отмечается в документе. 

Минэнерго рекомендуют срочно начать процесс измерения реальных 

потерь теплоносителя в сетях. Этот уровень, по мнению иностранных 

специалистов, достигает более 30 %. По данным же Минрегиона, потери в 

магистралях не превышают 15–18 %. 

В случае кризиса аналитики советуют постепенно снизить расчетные 

температуры в жилых помещениях до 10–12 °C, провести дренаж систем и 

оповестить население о чрезвычайной ситуации. Уже сейчас консультанты 

рекомендуют начать широкомасштабную информационную кампанию среди 

населения, направленную на пропаганду энергосбережения, отказ от 

электронагревателей в зимний период, популяризацию альтернативных 

источников. 

Впрочем, в правительстве вряд ли готовы идти на такие радикальные 

меры, поскольку власти рассчитывают преодолеть топливный кризис за счет 

ресурсов частной энергогенерации. «Через день собиралась рабочая группа с 

участием Минэнерго, регулятора, специалистов. Основной вопрос: как 

надавить на ДТЭК, чтобы они к зиме запаслись углем. Иностранцы были 

шокированы такой позицией», – рассказал источник СМИ в правительстве. 

Эту информацию подтвердил и другой источник СМИ, знакомый с 

ходом разработки Плана: «Американцы советуют нам уже к 15 августа 

закупить 3,5 млн т угля, из которых почти 2 млн т – антрацит. Пока никто не 

спешит реализовать этот план, рассчитывают на частные компании… Нам 

для закупки недостающих 4 млн т угля нужно около 250–270 млн дол. Эти 

средства готовы предоставить и Всемирный банк, и Международная 

финансовая корпорация, но правительство занято не переговорами о займах, 

а о том, кого бы заставить пополнить запасы не за счет бюджета». 
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Украинские эксперты напомнили, что предложенные инициативы уже 

неоднократно обсуждались в правительстве. «В основе рекомендаций 

иностранцев заложен рыночный подход и прозрачные механизмы работы. 

Рыночная цена угля антрацита 70–80 дол. за 1 т. Упорно в тариф мы 

закладываем цену угля в 1100 грн за 1 т. Если бы мы сейчас оперативно 

создали нацрезерв, привлекли бы западного оператора, осуществили закупки 

по рыночной цене и нацрегулятор бы принял эту цену как индикативную для 

расчетов, проблема бы решилась быстро», – уверен гендиректор Центра 

энергетических исследований А. Харченко. 

«Предложения в секторе теплоэнергетики не новы, – отметил 

руководитель Фонда экологических целевых инвестиций А. Хабатюк. – 

Потребитель и так платит за услугу по теплоснабжению, а если они 

предоставляются ненадлежащего качества, то он вправе получить перерасчет 

и платить меньше, но платить. Если предлагается заставить людей платить за 

недополученное тепло в полном объеме – это не будет воспринято 

обществом. Денег на закупку топлива нет, правила игры на рынке 

непрозрачны. При этом есть постоянные взаимные обвинения властей и 

энергогенерации. Думаю, что простые экономические методы тут не 

сработают – сначала нужно договариваться о компромиссе между 

компаниями-производителями и правительством». 

Препятствовать реализации Плана будет неготовность правительства 

решать ряд копившихся годами проблем отрасли, считает президент Центра 

глобалистики «Стратегия-XXI» М. Гончар. «Мы упираемся в тариф. Между 

потребителем и энергогенерацией – буквально дырявые сети. Срочно и 

капитально их отремонтировать будет стоить десятки миллиардов, а таких 

денег нет. Говорить о реальном тарифе, где отражены реальные потери и 

затраты, говорить также не приходится. Ведь теплоэнергетики считают тот 

ресурс, который они подали в сеть, а потребитель – тот, который 

использовал, за потери в сетях никто платить не хочет. Плюс отсутствие 

политической воли к изменению ситуации и переходу на экономические 

принципы регулирования сектором энергетики», – подчеркнул эксперт. 

Оценивая сложившуюся на сегодня ситуацию в энергетической сфере, 

директор энергетических программ Центра мировой экономики и 

международных отношений НАНУ В. Землянский отмечает: «Безусловно, 

ситуация, в которую завели энергетику ее нынешние руководители, близка к 

катастрофической, особенно если созданные штабы продолжат выражать 

обеспокоенность и рассчитывать на милости природы и судьбы, то Украина 

эту зиму не пройдет. Поэтому необходимо сделать ряд решительных шагов 

для стабилизации ситуации.  

Прекращение боевых действий на Востоке дает надежду на возможность 

восстановления относительно стабильного железнодорожного сообщения 

между Донбассом и Украиной. Две недели ремонтных работ позволят 

разблокировать ключевые транспортные узлы и в течение последующих  

10–15 дней вывезти уголь, скопившийся на станциях. А это порядка 2 млн т 

антрацитовой группы. Экономия – 1,5 тыс. грн на 1 т донбасского против  
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100 дол. с доставкой импортного. Минэнерго не должно было составить 

труда организовать взаимодействие с Мининфраструктуры для решения 

этого вопроса, но, видимо, не хватило управленческих навыков для 

реализации подобного рода решения.  

Второе, министерству и регулятору необходимо кардинально 

пересмотреть тарифную политику. Лично мне глубоко все равно, по каким 

причинам ДТЭК и лично Ахметов впал в немилость действующего министра 

энергетики. Я не хочу, чтобы Украина замерзла этой зимой, исключительно 

по причине личных пристрастий или политических амбиций украинских 

чиновников. Поэтому хватит “кошмарить” ДТЭК под эгидой всяческих 

процессов с приставкой “ДЕ”. Единственное, чего добилась власть своими 

ДЕ-действиями, это реальная деиндустриализация страны и угроза 

блекаутов, и “алчевск” в масштабах всей страны. Стабилизируйте ситуацию в 

отрасли, определите нормальный тариф для тепловой генерации, а потом 

занимайтесь междоусобицами».  

Также эксперт отмечает, что «министерство с регулятором только к 

июлю сверстали баланс электроэнергии, который мягко говоря, сыроват. А 

без баланса, говорить о подготовке к отопительному сезону – нонсенс, 

поскольку нет понимания соотношения объемов потребления к производству 

электроэнергии».  

В целом же многие эксперты сходятся на том, что необходимо срочным 

порядком инициировать трехсторонние переговоры Украина – ЕС – РФ для 

разрешения ситуации с подготовкой украинских ПХГ к отопительному 

сезону. Отмечается, что алгоритм был понятен еще месяц назад и, в 

принципе, еще не поздно им воспользоваться: существенное снижение цены 

на газ от «Газпрома» в обмен на гарантии финансирования со стороны ЕС и 

гарантии Украины по закупкам необходимых объемов у РФ. Без взаимных 

гарантий, пройти отопительный сезон и обеспечить транзит будет крайне 

сложно. 

 

 

ЗАКОНОДАВЧА ВЛАДА 

 

Комітет Верховної Ради України у закордонних справах оприлюднив 

звернення щодо можливих візитів депутатів Європейського парламенту 

на тимчасово окуповану територію Автономної Республіки Крим. 

У документі члени комітету звертаються до колег з Комітету у 

закордонних справах Європейського парламенту і висловлюють протест 

проти намірів окремих депутатів Європейського парламенту та депутатів 

національних парламентів країн-членів Європейського Союзу відвідати 

тимчасово окуповану та анексовану Російською Федерацією територію 

Автономної Республіки Крим. Депутати Верховної Ради закликали 

європейських депутатів відмовитися від планів здійснити візит на територію 

Криму або «реалізувати їх у порядку, передбаченому законодавством 
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України». У зверненні також міститься прохання до Комітету у закордонних 

справах Європейського парламенту та особисто його голови Е. Брока 

«докласти усіх необхідних зусиль, щоб переконати європейських 

законодавців у необхідності збереження чіткої і принципової позиції в 

питаннях тимчасової окупації Автономної Республіки Крим» (Офіційний 

портал Верховної Ради України (http://iportal.rada.gov.ua). – 2015. – 7.08). 
 

*** 

Комітет з питань бюджету рекомендує Верховній Раді України 

прийняти в другому читанні та в цілому проект закону «Про внесення 

зміни до Бюджетного кодексу України щодо експерименту в Одеській, 

Волинській та Львівській областях з фінансування реконструкції, 

поточного ремонту автомобільних доріг загального користування 

державного значення». 

За результатами опрацювання поданих пропозицій у Комітеті з питань 

бюджету в остаточній редакції документа пропонується: 

– зафіксувати строк дії експерименту (з 1 вересня 2015 р. до 1 січня  

2017 р.) безпосередньо в тексті законопроекту, у зв’язку з чим передбачити 

дату набрання чинності відповідним законом з дня, наступного за днем його 

опублікування; 

– включити до експерименту Чернівецьку область щодо фінансового 

забезпечення поточного ремонту автомобільної дороги загального 

користування державного значення Стрий – Івано-Франківськ – Чернівці – 

Мамалига (на Кишинів) (Н-10) (погоджено ініціатором законопроекту, про 

що було повідомлено представником Президента України у Верховній Раді 

України під час представлення законопроекту на пленарному засіданні 

Верховної Ради 17.07.2015 р.);  

– передбачити доручення Кабінету Міністрів України затвердити 

методику розрахунку щомісячних індикативних показників надходжень 

митних платежів у територіальному розрізі з урахуванням факторів, що 

впливають на обсяги таких платежів, а також щомісячно інформувати 

Верховну Раду України, Президента України та Рахункову палату про 

реалізацію експерименту (з наведенням відповідних щомісячних 

індикативних показників, фактичних надходжень та обсягів спрямування 

бюджетних коштів до спеціальних фондів обласних бюджетів, а також 

інформації про використання таких бюджетних коштів) (для забезпечення 

прозорості визначення відповідних індикативних показників та моніторингу 

реалізації експерименту) тощо (Офіційний портал Верховної Ради України 

(http://iportal.rada.gov.ua). – 2015. – 6.08). 

 

*** 

Члени депутатської групи Верховної Ради України з 

міжпарламентських зв’язків з Італійською Республікою під час візиту до 

Італії обговорили нові можливості після підписання Угоди про асоціацію 

України з ЄС. 
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Представники групи з міжпарламентських зв’язків України з 

Італійською Республікою в Римі провели ряд зустрічей з італійськими 

колегами: депутатами, сенаторами та урядовцями, у тому числі із сенатором, 

членом Комісії у закордонних справах сенату Італії Ф. Вердуччі, 

призначеним доповідачем у сенаті з питання ратифікації Угоди про асоціацію 

України з ЄС. 

Під час заходів співголова депутатської групи С. Алєксєєв зазначив, що 

Україна – конструктивний партнер. За його словами, наразі в державі триває 

впровадження реформ для імплементації Угоди про асоціацію з ЄС, що 

створить нові можливості як для України, так і для країн Євросоюзу. «Ми 

відкриваємо для ЄС свій 42-мільйонний ринок, а наше податкове 

законодавство має найлояльніші умови в Європі, – сказав він. – Окрім того, 

проводиться робота для поліпшення інвестиційного клімату та створення 

сприятливих умов для збільшення обсягу інвестицій в Україну».  

Водночас у Комісії у закордонних справах сенату парламенту Італійської 

Республіки розгляд питання ратифікації Угоди про асоціацію України з ЄС 

завершився підтримкою. Наступним етапом буде узгодження на засіданні 

голів фракцій дати внесення питання щодо ратифікації Угоди до сенату 

(Офіційний портал Верховної Ради України (http://iportal.rada.gov.ua). – 

2015. – 3.08). 

 

*** 

На зустрічі з активом української громади Італії члени депутатської 

групи з міжпарламентських зв’язків з Італійською Республікою 

обговорили ряд актуальних питань. 

Під час робочого візиту депутатської групи Верховної Ради України з 

міжпарламентських зв’язків з Італійською Республікою до Риму депутати 

провели ряд зустрічей з італійськими колегами, а також з активом 

української громади Італії. На зустрічі українці, які проживають там багато 

років, цікавилися, які умови створено Українською державою для заохочення 

своїх громадян до повернення на Батьківщину.  

У свою чергу співголова депутатської групи С. Алєксєєв запропонував 

відкрити при посольствах навчальні курси щодо роз’яснення особливостей 

податкового законодавства в Україні як для фізичних, так і юридичних осіб, 

щоб українські громадяни мали змогу започаткувати власну справу в разі 

повернення додому. 

Українці також порушили питання щодо розширення можливостей 

участі в голосуванні на президентських і парламентських виборах в Україні. 

Зокрема, ішлося про створення додаткових виборчих дільниць в Італії (наразі 

вони існують лише при консульствах у Римі, Неаполі та Мілані) та внесення 

змін до законодавства щодо можливості голосувати через Інтернет. 

Як зазначали парламентарі, за офіційною інформацією, на сьогодні в 

Італії проживає понад 200 тис. українців, які активно відстежують усі події в 

Україні. 

На останніх президентських виборах у Римі, Мілані та Неаполі участь у 
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голосуванні взяло близько 20 тис. українців, на парламентських – майже  

14 тис., що є надзвичайно високим показником. Зважаючи на те що Італія – 

країна, яка має кілька островів, а більшість територій віддалені від виборчих 

дільниць, українська громада звернулася до С. Алєксєєва з проханням щодо 

підтримки їхньої ініціативи стосовно запровадження голосування на відстані 

(поштою, Інтернетом). Такий механізм допоможе й іншим українським 

громадам за кордоном скористатися виборчим правом і зберегти зв’язок з 

Батьківщиною (Офіційний портал Верховної Ради України 

(http://iportal.rada.gov.ua). – 2015. – 4.08). 

 

*** 

Відбулося виїзне засідання робочої групи Комітету з питань 

екологічної політики, природокористування та ліквідації наслідків 

Чорнобильської катастрофи до м. Калуш Івано-Франківської області. Під 

час заходу учасники відвідали техногенно небезпечні об’єкти Калуського 

гірничопромислового вузла та приділили увагу таким проблемам: 

– локалізації негативного впливу Домбровського кар’єра на довкілля, 

безпеку життєдіяльності та здоров’я громадян; 

– урегулювання проблем токсичних відходів гексахлорбензолу та 

хвостосховищ; 

– моніторингу шахтних виробок та місць утворення карстових проваль, 

відселення людей із небезпечних зон.  

Як повідомили інформаційному управлінню в секретаріаті комітету, 

буде проведено ретельний аналіз інформації, отриманої під час роботи 

робочої групи, і за результатами розгляду буде прийнято відповідне рішення 

(Офіційний портал Верховної Ради України (http://iportal.rada.gov.ua). – 

2015. – 3.08). 

 

*** 

Підготовка до розгляду Верховною Радою законопроектів про 

внесення змін до Конституції України буде головним у роботі Комітету з 

питань правової політики та правосуддя під час третьої сесії. 

 Згідно з прийнятим планом комітету на період третьої сесії, комітет 

зосередить свою увагу на опрацюванні питань конституційного 

законодавства та конституційного судочинства; судоустрою, статусу суддів, 

забезпечення діяльності судів, правового статусу Державної судової 

адміністрації України; з питань виборів і референдумів; законодавчого 

забезпечення діяльності Президента України, Кабінету Міністрів України, 

центральних органів виконавчої влади та статусу й діяльності політичних 

партій, громадських об’єднань; діяльності органів юстиції та виконання 

рішень судів; цивільного та адміністративного законодавства; цивільного, 

господарського та адміністративного судочинства.  

Загалом комітет планує розглянути та підготувати 173 проекти законів і 

постанов, з яких він визначений головним. 

Серед найважливіших питань планом роботи комітету передбачена 
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підготовка до розгляду парламентом внесених Президентом України проектів 

законів про внесення змін до Конституції України (щодо недоторканності 

народних депутатів України та суддів) № 1776 і про внесення змін до 

Конституції України (щодо децентралізації влади) № 2217а.  

Зокрема, планується підготувати та подати на розгляд Верховної Ради 

ряд законопроектів про всеукраїнський та місцеві референдуми; про 

внесення змін до деяких законодавчих актів України з питань очищення 

влади № 2695, 2695-1, 2695-2, 2695-3, законопроекти про медіацію № 2480 і 

2480-1; про петиції № 2997.  

Комітет продовжить роботу з підготовки законопроектів, спрямованих 

на реформування судової системи. 

Як повідомили інформаційному управлінню в секретаріаті комітету, 

комітет також планує розглянути й подати свої пропозиції до 234 проектів 

законів і постанов (Офіційний портал Верховної Ради України 

(http://iportal.rada.gov.ua). – 2015. – 31.07). 

 

 

ВИКОНАВЧА ВЛАДА 

 

Президент П. Порошенко підписав Указ «Про заходи у зв’язку з  

75-ми роковинами трагедії Бабиного Яру», яким створюється 

Організаційний комітет з підготовки та проведення вказаних заходів у 

вересні 2016 р. 

Співголовами Оргкомітету призначено Прем’єр-міністра та главу 

Адміністрації Президента. 

Документ передбачає, зокрема, проведення жалобних заходів на 

території Національного історико-меморіального заповідника «Бабин Яр»; 

створення експозиції про злочини нацистів під час окупації Києва в роки 

Другої світової війни, у тому числі про масове вбивство євреїв 29–30 вересня 

1941 р. у Бабиному Яру.  

Також Кабінету Міністрів доручено забезпечити до 1 грудня 2015 р. 

підготовку плану заходів щодо розвитку Національного історико-

меморіального заповідника «Бабин Яр», передбачивши, зокрема, проведення 

міжнародного конкурсу проектів перспективного розвитку заповідника 

(Офіційне інтернет-представництво Президента України 

(http://www.president.gov.ua). – 2015. – 12.08). 
 

*** 

Президент П. Порошенко провів зустріч із міністром закордонних 

справ Республіки Білорусь В. Макеєм. 

Президент України відзначив, що «українсько-білоруські відносини 

переживають добрі часи, і ми цінуємо досягнутий рівень взаємодії між 

нашими країнами». 

П. Порошенко подякував Білорусі за підтримку суверенітету та 
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територіальної цілісності України, а також за надання переговорного 

майданчику для проведення засідань Тристоронньої контактної групи та її 

підгруп, спрямованих на досягнення деескалації ситуації на Донбасі. 

Глава Української держави наголосив на неухильному виконанні 

Україною Мінських домовленостей та повідомив, що за останні дні суттєво 

зросла кількість обстрілів бойовиками позицій українських військових.  

П. Порошенко звернув увагу на безпрецедентну атаку бойовиків на 

Старогнатівку 10 серпня з використанням важкого озброєння, танків, БТРів, а 

також постійні спроби терористів перешкодити роботі спостерігачів місії 

ОБСЄ, залякати її співробітників, щоб вони не могли виконувати свої функції 

в районах, які контролюються незаконними збройними угрупованнями. 

Кричущим підтвердженням тому є підпал чотирьох автомобілів СММ ОБСЄ 

в Донецьку. 

Зі свого боку, глава МЗС Білорусі висловив стурбованість погіршенням 

ситуації на Донбасі та порушенням Мінських домовленостей. Міністр 

закордонних справ Білорусі підкреслив, що білоруська сторона готова і 

надалі надавати необхідне сприяння для пошуку шляхів мирного 

врегулювання ситуації. 

В. Макей запевнив, що з білоруської території не буде жодної загрози 

для України. "Україна - наш добрий сусід, з яким ми маємо велику 

протяжність кордону. Повірте, ми хочемо, щоб це був кордон миру та 

злагоди, а не кордон розбрату та ненависті", - зазначив білоруський 

дипломат. 

Співрозмовники також обговорили ключові питання актуального 

порядку денного українсько-білоруських відносин. Зокрема, схвально 

оцінили активізацію діяльності Міжурядової змішаної комісії з питань 

торгівельно-економічного співробітництва, останнє засідання якої відбулося 

у Чернігові 24 липня 2015 р. 

П. Порошенко та В. Макей засвідчили зацікавленість двох держав у 

подальшому розвитку співробітництва в енергетичній, агропромисловій, 

машинобудівній та авіаційних галузях. Окрема увага була приділена 

подальшому поглибленню співпраці в транспортно-логістичній сфері. 

Керівник МЗС Білорусі повідомив про зацікавленість його країни у 

збільшенні використання морських портів України. 

Відбувся також обмін думками щодо перспектив розвитку взаємодії 

України та Білорусі в контексті співпраці з Європейським Союзом та участі 

двох країн у регіональних інтеграційних процесах, зокрема ініціативі "Східне 

партнерство" (Офіційне інтернет-представництво Президента України 

(http://www.president.gov.ua). – 2015. – 12.08). 
 

*** 

Президент України П. Порошенко прийняв рішення про 

відсторонення від займаної посади на час проведення слідчих дій голови 

Бобровицької районної державної адміністрації в Чернігівський області 

М. Супруна та голови Голопристанської РДА у Херсонській області 
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 О. Богуненка, яких було затримано правоохоронними органами та 

висунуто звинувачення в одержанні неправомірної вигоди. 

Президент був поінформований про загальний хід операції Генеральної 

прокуратури України і позитивно оцінив роботу Головного слідчого 

управління ГПУ з протидії корупції. П. Порошенко вчергове підкреслив 

необхідність принципової боротьби з хабарництвом в органах державної 

влади. «Активна антикорупційна робота ГПУ є підтвердженням нашої чіткої 

позиції – немає недоторканих при владі, і не може бути», - сказав глава 

держави (Офіційне інтернет-представництво Президента України 

(http://www.president.gov.ua). – 2015. – 12.08). 
 

*** 

Президент України П. Порошенко призначив дев’ятьох нових 

керівників районних державних адміністрацій у Закарпатській області. 

Головою Берегівської районної державної адміністрації призначено  

І. Петрушку, головою Ужгородської районної державної адміністрації –  

А. Синишина, головою Великоберезнянської районної державної 

адміністрації – В. Симочка, головою Виноградівської районної державної 

адміністрації – М. Русанюка, головою Воловецької районної державної 

адміністрації – В. Рогову, головою Перечинської районної державної 

адміністрації – В. Олефіра, головою Рахівської районної державної 

адміністрації – П. Басарабу, головою Свалявської районної державної 

адміністрації – О. Дідовича, головою Тячівської районної державної 

адміністрації – В. Дем’янчука. 

Відповідні розпорядження опубліковані на офіційному сайті глави 

держави (Офіційне інтернет-представництво Президента України 

(http://www.president.gov.ua). – 2015. – 10.08). 
 

*** 

Прем’єр-міністр України А. Яценюк доручив Міністерству 

енергетики та вугільної промисловості України в зв’язку із кризовою 

ситуацією в енергетичній системі Польщі терміново вжити 

невідкладних заходів для забезпечення максимально технічно можливих  

поставок електроенергії до польської енергосистеми.  

«Ми маємо підтримати дружню нам Польщу та зробити все можливе, 

щоб допомогти нашим партнерам якомога швидше стабілізувати ситуацію в 

енергетиці країни», - заявив Прем’єр-міністр (Урядовий портал 

(http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 13.08). 
 

*** 

У вівторок, 11 серпня, Прем’єр-міністр України А. Яценюк провів 

зустріч з міністром оборони Великої Британії М. Фаллоном. 

Від імені українського уряду А. Яценюк висловив вдячність уряду 

Великої Британії та особисто прем’єр-міністру Д. Кемерону за підтримку в 

справі реформи й зміцнення української армії. Під час бесіди 
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обговорювалися найактуальніші питання реформування національних 

збройних сил і розвитку двосторонньої співпраці в цій сфері. 

Окремо під час бесіди йшлося про загострення безпекового становища 

на Сході України. А. Яценюк наголосив, що керовані Росією терористичні 

сили істотно збільшили кількість обстрілів, зокрема лише за минулу добу 

їхня кількість сягнула 95 разів. Крім обстрілу оборонних позицій, бойовики 

продовжують тероризувати цивільне населення і свідомо залякують 

міжнародних спостерігачів – представників ОБСЄ. «Цілком зрозуміло, що 

Росія не демонструє наміру ані виконувати мінські домовленості, ані 

відводити війська. Ситуація вкрай складна, – підкреслив Прем’єр-міністр 

України. – Ми маємо діяти спільно, щоби зупинити російську агресію проти 

України. На це мають бути спрямовані наші зусилля, це має бути нашою 

спільною метою». 

Як відзначив міністр оборони Великої Британії М. Фаллон, його візит до 

України є виявом підтримки України як друга й партнера. «Я тут, аби ще раз 

підтвердити нашу підтримку України, її боротьби за свободу, територіальну 

цілісність і право, аби її кордони поважали». 

За словами міністра оборони Великої Британії, тероризм, який заохочує 

Росія, поставив перед Європою та Україною дуже складний виклик. 

«Конфлікт не має стати замороженим: він доволі “гарячий” – багато ваших 

військових загинули після підписання мирних домовленостей, багато 

поранених», – зазначив керівник оборонного відомства Великої Британії. 

М. Фаллон відзначив тверду позицію Британії в справі підтримки 

України й захисту фундаментальних принципів міжнародного права і 

відносин: «Британія очолила процес введення санкцій проти Росії і надала 

значну фінансову допомогу для технічної підтримки й гуманітарної 

допомоги в Україні». 

Він також повідомив про рішення британського уряду забезпечити 

додаткові тренування для українських військових. «Перебуваю в Україні 

також, щоб підтримати вас у процесі реформ, що так само важливі, як і 

оборона, адже цими зусиллями уряду мають бути підкріплені оборонні 

зусилля на Сході (України)», – наголосив міністр оборони Великої Британії 

(Урядовий портал (http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 11.08). 

 

*** 

Глава уряду А. Яценюк доручив невідкладно розробити проекти актів 

для спрощення процедури надання земельних ділянок учасникам АТО. 

«Я вкрай незадоволений тим, як влада – як центральна, так і місцева – 

турбується про українських героїв. Починаючи від земельних ділянок (адже 

навіть немає єдиного реєстру, кому дали землю, а кому ні) і закінчуючи 

матеріальним забезпеченням і реабілітацією», – наголосив Прем’єр-міністр 

України А. Яценюк на засіданні Кабінету Міністрів у середу, 12 серпня. 

Він повідомив, що минулого тижня провів нараду щодо соціального 

забезпечення учасників антитерористичної операції. 

Офіційні звіти, за словами глави уряду, «взагалі не стикуються» з тим, 
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що йому розповідають громадяни під час робочих поїздок, «коли реальні 

хлопці розказують, як це все відбувається»: «На папері добре, в житті – 

просто знущання чиновника». 

А. Яценюк дав доручення на наступне засідання уряду внести проекти 

актів – «як по спрощенню надання земельних ділянок, так і по єдиному 

державному реєстру і вирішенню всіх соціальних питань» (Урядовий портал 

(http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 12.08). 

 

*** 

Прем’єр-міністр України А. Яценюк доручив Міністерству соціальної 

політики створити мобільні групи для проведення «роз’яснювальної 

роботи про необхідність оформлення субсидій у віддалених селах і малих 

містечках». Про це глава уряду сказав на засіданні Кабінету Міністрів у 

середу, 12 серпня.  

«Приїхали в село увечері, скликали людей – і година запитань-

відповідей», – підкреслив він. 

А. Яценюк наголосив, що такі мобільні групи мають бути сформовані за 

два місяці та до їхньої роботи повинні долучатися керівники ОДА й РДА. 

Глава уряду також нагадав, що громадянам будуть повторно розіслані  

заяви й декларації для оформлення субсидій разом з листом від уряду 

(Урядовий портал (http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 12.08). 

 

*** 

У вересні Прем’єр-міністр України А. Яценюк внесе на розгляд уряду 

пропозицію щодо реформування структур обласних державних 

адміністрацій. Про це глава уряду заявив на засіданні Кабінету Міністрів у 

середу, 12 серпня. 

Він нагадав, що у вересні внесе на розгляд коаліції питання 

реформування складу й структури Кабінету Міністрів: «У вересні на розгляд 

уряду я внесу пропозицію про реформування структур обласних державних 

адміністрацій. Буде реформування Кабінету Міністрів України, і структура 

ОДА повинна відповідати структурі уряду. Нинішня структура ОДА – це 

копія обкому партії України зразка 25-літньої давності – лише табличка 

змінилася. Нам зараз треба повністю по-новому сформувати структуру 

обласних державних адміністрацій. 

На 50 % скоротити чисельність чиновників, при цьому 50 % підвищити 

ефективність. Фонд оплати праці ми залишаємо той, який був. Вони таким 

чином розділять ці гроші і зроблять можливість залучити більш 

кваліфікованих фахівців до роботи в державній службі». 

Глава уряду звернувся до міністра Кабінету Міністрів України  

Г. Онищенко, віце-прем’єр-міністра, міністра регіонального розвитку, 

будівництва та ЖКГ України Г. Зубка разом з Міністерством фінансів, 

цільовими міністерствами та керівниками ОДА  створити робочу групу щодо 

реформування структури обласних державних адміністрацій. 

Глава уряду дав робочій групі два тижні на підготовку пропозицій щодо 
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типової структури ОДА.  

«Я проведу відповідні консультації з членами Кабінету Міністрів, 

парламентською коаліцією і Президентом України з приводу того, яку ми 

бачимо нову якісну структуру Кабінету Міністрів – як по якості, так і по 

чисельності», – наголосив А. Яценюк (Урядовий портал 

(http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 12.08). 

 

*** 

Прем’єр-міністр України А. Яценюк доручив Державній фіскальній 

службі розібратися з існуванням тіньового ринку зерна й купівлі його за 

готівку і вжити невідкладні заходи для детінізації цього ринку. Про це він 

заявив на засіданні  уряду в середу, 12 серпня.  

А. Яценюк наголосив, «що з’явилися непоодинокі факти закупівлі за 

готівку зерна поточного врожаю»: «Причому кажуть, що ціна навіть дещо 

вища, ніж по безготівці. Тобто це або схема по легалізації відмитих грошей, 

або будь-яка інша схема, можливо, по відшкодуванню податку на додану 

вартість». 

Глава уряду дав доручення Державній фіскальній службі разом з 

операторами ринку вжити невідкладні заходи з детінізації цього ринку «і 

з’ясувати, що відбувається на ринку закупівлі зернових і чому такі значні 

обсяги необлікованої готівки надходять на ринок» (Урядовий портал 

(http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 12.08). 

 

*** 

Прем’єр-міністр України А. Яценюк доручив Міністерству охорони 

здоров’я провести вибіркові виїзні перевірки наявності вакцин і лікарських 

засобів у лікарнях у регіонах. Про це глава уряду заявив на засіданні 

Кабінету Міністрів у середу, 12 серпня.  

Він звернувся до міністра охорони здоров’я О. Квіташвілі направити 

виїзні перевірки до тих областей, де найнижчий рівень забезпечення 

вакцинами: «Приїхати безпосередньо в лікарні, здійснити інвентаризацію 

наявності медпрепаратів і вакцин». 

А. Яценюк доручив провести відповідні перевірки в тижневий термін і 

прозвітувати за їхніми результатами на наступному засіданні уряду 

(Урядовий портал (http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 12.08). 

 

*** 

Прем’єр-міністр України А. Яценюк звернувся до  міністра аграрної 

політики та продовольства України О. Павленка в щотижневому 

режимі проводити моніторинг, «скільки запасів зерна на наших складах і 

скільки експортовано». Про це глава уряду сказав на засіданні Кабінету 

Міністрів у середу, 12 серпня. 

Він наголосив на необхідності забезпечити «безпековий продовольчий 

баланс в Україні»: «Щоб не сталося так, що все вивеземо на експорт, а потім 

не будемо мати що їсти всередині країни». 
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Крім того, глава уряду звернувся до О. Павленка отримати прогнозне 

бачення обсягів експорту та внутрішнього ринку зерна від самих операторів. 

А. Яценюк підкреслив, що експорт зерна повинен сприяти тому, аби «в 

країну прийшла валюта, ця валюта поповнила резерви Національного банку, і 

резерви Нацбанку мали можливість стабілізувати валютно-обмінні курси у 

вересні й жовтні». 

Він звернувся до міністра аграрної політики та продовольства України 

О. Павленка разом з Міністерством економіки і НБУ дати прогнозний обсяг 

надходження іноземної валюти від експорту сільськогосподарської продукції 

до кінця поточного року: «Це дасть можливість і Нацбанку більш впевнено 

себе відчувати, і нам буде зрозуміло, яка буде валютна пропозиція на ринку». 

Глава уряду відзначив позитивну цінову динаміку в аграрному секторі: 

«Якщо вартість зерна росте, а нафти – падає, в принципі, це позитивно 

впливає на наш аграрний сектор. І це також буде позитивно впливати на 

собівартість аграрного сектору». 

А. Яценюк також наголосив на важливості питання забезпечення 

добривами. Він доручив Міністерству енергетики та вугільної промисловості, 

Міністерству аграрної політики та продовольства, Міністерству 

економічного розвитку і торгівлі, НАК «Нафтогаз України» дати чіткий 

прогноз, чи будуть запущені «Рівнеазот» і «Черкасиазот» і яким буде обсяг 

внутрішнього виробництва: «Якщо необхідно, треба буде приймати рішення 

щодо імпорту». 

Глава уряду дав на виконання цього доручення тиждень: «Час спливає. 

Вже фактично треба запускати заводи, щоби своєчасно почати виготовлення 

добрив» (Урядовий портал (http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 12.08). 

 

*** 

У Міністерстві закордонних справ України звертають увагу на 

значну інтенсифікацію провокацій, обстрілів і цілеспрямованих атак на 

позиції сил антитерористичної операції з боку підтримуваних Росією 

бойовиків.  
Лише за останні декілька днів істотно зросла кількість обстрілів не 

тільки позицій українських підрозділів, а й цивільних об’єктів. Атака силами 

батальйонної тактичної групи за підтримки важкої броньованої техніки, 

танків і БТРів у напрямку населеного пункту Старогнатівка, що сталася  

10 серпня, є тривожною ознакою подальшої ескалації ситуації. 

Обстріли, наступальні дії російсько-терористичних військ, залякування 

спостерігачів спеціальної моніторингової місії ОБСЄ – усе це є частиною 

свідомо обраної небезпечної лінії на зрив мінських домовленостей. 

За дорученням Президента України МЗС невідкладно поінформує 

діючого голову ОБСЄ, держави-учасниці «нормандського формату», ЄС і 

НАТО про загострення ситуації на Донбасі та загрозу зриву плану мирного 

врегулювання. Ми також знаходимося в постійному контакті із СММ ОБСЄ 

та сприяємо тому, щоб місія могла виконувати свій мандат. 

Російська сторона має вжити негайних заходів для того, щоб припинити 
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дії, які несуть Україні руйнування та смерть, загрожують безпеці й 

стабільності на всьому європейському континенті (Урядовий портал 

(http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 10.08). 
 

*** 

У рамках робочої поїздки до Тернопільської області міністр аграрної 

політики та продовольства України О. Павленко провів зустріч з 

аграрним активом регіону та поінформував аграріїв про перебіг 

здійснення реформ у галузі. 

«Наразі агросектор є базовим для національної економіки. Це джерело 

формування понад третини чистого валютного доходу, основа продовольчої 

безпеки та соціальної стабільності країни. Мінагрополітики докладає 

максимум зусиль для пожвавлення ділової активності, запроваджує 

комплексні реформи з дерегуляції галузі», – зазначив О. Павленко. 

Зокрема, за рахунок дерегуляції створено умови для економії суб’єктами 

аграрного ринку до 5 млрд грн. Спрощено до 50 % регулюючих процедур у 

галузі. У цілому скасовано понад 14 дозвільних документів, ветеринарних 

свідоцтв і сертифікатів якості, шість ліцензій, запроваджено понад 50 інших 

змін до законодавства в аграрній сфері. 

Відповідаючи на запитання аграріїв, О. Павленко наголосив, що 

важливим завданням Мінагрополітики є підтримка фермерства. 

«Наразі у Тернопільській області зареєстровано понад 800 фермерських 

господарств, у користуванні яких знаходиться 64,9 тис. га 

сільськогосподарських угідь. У 2015 р. у рамках бюджетної програми за 

рахунок спецфонду держбюджету для фермерських господарств 

Тернопільщини було передбачено та розподілено 629,8 тис. грн. Восени 

також можуть бути розподілені додаткові кошти, які не були використані в 

минулі періоди та повернені фонду. Ми розраховуємо, що в рамках співпраці 

з Міністерством фінансів матимемо можливість надати ці кошти фермерам», 

– повідомив міністр (Урядовий портал (http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 

11.08). 

 

*** 

Міністерство соціальної політики України «оголошує війну» 

недобросовісним роботодавцям, які не виплачують заробітні плати, 

порушуючи тим самим конституційні права громадян. Про це в ефірі  

5 каналу заявив міністр П. Розенко. 

 П. Розенко поінформував, що на сьогодні в цілому по Україні 

заборгованість із виплати заробітної плати сягла позначки 2 млрд грн. «Це 

ненормальний процес, коли порушується основне соціальне право українця. 

Безумовно, є негативні процеси, пов’язані із ситуацією на Сході України, де 

підприємства, на жаль, об’єктивно не можуть розрахуватися зі своїми 

працівниками. Але є й інша складова – недобросовісність роботодавців, які, 

прикриваючись воєнними діями, порушують права громадян», – сказав він. 

 Така ситуація, за словами міністра, серед іншого, була спровокована й 
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тим, що протягом року діяв мораторій на перевірку суб’єктів 

підприємницької діяльності. «Але Верховна Рада України цей мораторій не 

продовжила і з 1 липня його скасовано. Міністерство соціальної політики 

зараз займе абсолютно жорстку позицію – ми оголошуємо війну 

недобросовісним роботодавцям, які порушують конституційні права 

громадян, – заявив глава Мінсоцполітики. – Хочу наголосити, що за 

порушення законодавства у сфері оплати праці передбачена не лише 

адміністративна, а й кримінальна відповідальність. І це повинні усвідомити 

всі керівники підприємств, які не виплачують людям заробітні плати. Ми 

будемо здійснювати всі заходи для того, щоб захистити права українців. І 

результати, переконаний, ми дуже швидко побачимо» (Урядовий портал 

(http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 10.08). 

 

*** 

Міністерство інформаційної політики України та неурядова 

організація «Промоут Юкрейн» підписали Меморандум про співпрацю у 

сфері розвитку інформаційного суспільства в Україні та захисту 

національного інформаційного простору. 

«Сподіваюся, спільними зусиллями ми створимо ефективний механізм 

поширення суспільно важливої інформації про Україну в світі», – 

прокоментував після підписання документа міністр Ю. Стець. 

Меморандумом передбачено в рамках співпраці проведення 

інформаційних кампаній щодо поширення інформації про Україну в світі, 

залучаючи представників суспільства з неурядових організацій, європейських 

країн, сприяти діяльності журналістів і діячів у сфері інформаційної 

діяльності, сприяти створенню інформаційних центрів тощо. 

Заступник міністра Т. Попова прокоментувала підписання: «Для МІП 

співпраця з “Промоут Юкрейн” є значущою, оскільки ми сподіваємося, що 

неурядова організація буде нашим промоутером у столиці Європейського 

Союзу» (Урядовий портал (http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 11.08). 

 

*** 

У МОЗ України підготовлено повний перелік номенклатур лікарських 

засобів і виробів медпризначення по всіх нозологіях і національних 

програмах, що передбачені. До кінця тижня буде зібрана їх кількісна 

потреба з усіх регіонів. Відтак на цьому тижні є вся ймовірність запустити 

конкурсні торги по перших п’яти програмах, повідомив під час брифінгу в 

Будинку уряду міністр охорони здоров’я України О. Квіташвілі. 

Зокрема, серед них, за його словами, «трансплантація», «лікування 

розсіяного склерозу», «конвенція ООН з прав дитини» (хвороба Гоше, ДЦП, 

мукополісахаридоз). 

Як відзначив міністр, процедура відкриття торгів є відкритою,  

МОЗ анонсуватиме про їх проведення в постійному режимі (Урядовий 

портал (http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 10.08). 
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*** 

Міністерство охорони здоров’я відкриває першу лінію асигнувань на 

170 млн грн для забезпечення заходів з будівництва сучасного лікувально-

діагностичного комплексу Національної дитячої спеціалізованої лікарні 

«Охматдит». Про це під час брифінгу в Будинку уряду повідомила перший 

заступник міністра охорони здоров’я України О. Павленко. 

«Міністерство охорони здоров’я України... 10 серпня 2015 р. у 

встановленому порядку звернулося до Державної казначейської служби 

України з проханням відкрити асигнування у поточному місяці у сумі  

170 млн грн на забезпечення заходів з будівництва сучасного лікувально-

діагностичного комплексу Національної дитячої спеціалізованої лікарні 

“Охматдит”, відповідно до помісячного плану асигнувань загального фонду 

державного бюджету на 2015 р.», – зазначила О. Павленко. 

Відповідно до положень постанов Кабінету Міністрів України від  

27 грудня 2001 р. № 1764 «Про затвердження Порядку державного 

фінансування капітального будівництва» та від 23 квітня 2014 р. № 117 «Про 

здійснення попередньої оплати товарів, робіт і послуг, що закуповуються за 

бюджетні кошти», проведення всього комплексу будівельно-монтажних 

робіт потребує здійснення авансових платежів підрядній організації для 

закупівлі будівельних матеріалів та устаткування. Тому видатки в сумі  

170 млн грн будуть спрямовані на зазначені цілі. 

Як повідомлялося раніше, для добудови нового корпусу НДСЛ 

«Охматдит» у Державному бюджеті на 2015 р. передбачено 500 млн грн 

(Урядовий портал (http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 10.08). 
 

 

ПОЛІТИКА 

 

Совбез Нидерландов и совместная команда по расследованию 

крушения Боинга под Донецком распространили заявление об 

исследовании новых обломков ракеты системы «Бук», обнаруженных в 

районе катастрофы.  

В сообщении на сайте Совбеза Нидерландов отмечается, что эти 

фрагменты могут принадлежать ЗРК «Бук» «земля-воздух» 

(http://korrespondent.net/world/russia/3549951-v-rossyy-uvydely-uhrozu-v-

stratehyy-natsbezopasnosty-ukrayny). 

«Эти фрагменты имеют особый интерес для криминального 

расследования, так как они могут предоставить больше информации о 

крушении MH17», – говорится в сообщении на сайте Совбеза. Совместная 

команда планирует привлечь внешних экспертов по вооружениям и других 

специалистов для обследования находок. «На данный момент нельзя сделать 

вывод о наличии причинно-следственной связи между найденными 

фрагментами и крушением MH17», – сказано в заявлении. 

Нидерланды назвали альтернативы трибуналу по Боингу. Авторы 
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напомнили, что Совбез Нидерландов расследует причины катастрофы, а 

совместная группа ведет криминальное следствие. Два процесса идут 

отдельно, но команды следователей обмениваются материалами, отмечается 

в сообщении (Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 2015. – 11.08). 

 

*** 

Позиция США по вопросу крушения малайзийского «Боинга» на 

Донбассе осталась неизменной, сказал представитель Госдепа США  

М. Тонер. Об этом сообщает РИА «Новости». По его словам, в Вашингтоне 

по прежнему считают, что самолет был сбит по вине сепаратистов 

(http://korrespondent.net/ukraine/3550211-hosdep-napomnyl-svoui-pozytsyui-po-

boynhu-samolet-sbyly-separatysty). 

«Мы продолжаем поддерживать усилия, направленные на то, чтобы все 

ответственные понесли наказание за смерть почти 290 пассажиров и членов 

экипажа лайнера. Конечно, мы поддерживаем нидерландское расследование, 

но наша позиция не изменилась», – заявил М. Тонер. 

Ранее сообщалось, что суд над виновными в крушении «Боинга-777» 

Малайзийских авиалиний на Востоке Украины может быть создан без 

привлечения Совета Безопасности ООН. Об этом заявил постпред России при 

ООН В. Чуркин, сообщает РИА «Новости». 

Напомним, 29 июля Россия заблокировала в Совете Безопасности ООН 

принятие проекта резолюции о создании международного трибунала в 

отношении виновных в крушении «Боинга-777» Малайзийских авиалиний на 

Востоке Украины в июле прошлого года. За принятие документа 

проголосовало 11 членов СБ ООН, Китай, Венесуэла и Ангола воздержались. 

Россия, являясь одним из пяти постоянных членов совета, применила право 

вето (Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 2015. – 12.08). 

 

*** 

Минфин США призывает комитет международных частных 

кредиторов Украины как можно скорее достичь компромисса в 

переговорах с украинским Министерством финансов. Об этом пишет 

«ЛигаБизнесИнформ» со ссылкой на телеканал CNBC. 

«Мы настоятельно призываем кредиторов в ближайшие недели достичь 

договоренностей с руководством Украины, соблюдая три критерия, 

указанные в программе сотрудничества Украины с Международным 

валютным фондом», – сказал заместитель министра финансов США Н. Шитс.  

По его словам, стабильная и сильная Украина важна для всех сторон – 

как для украинских граждан, так и для международных партнеров и 

инвесторов.  

Н. Шитс подчеркнул, что выделение Украине второго кредитного 

транша по программе Международного валютного фонда является 

признанием реформ, осуществленных за последние полгода (Минфин.com.ua 

(http://minfin.com.ua). – 2015. – 10.08). 
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*** 

Євросоюз закликав до дотримання мінських домовленостей і прогресу 

під час переговорів у зв’язку з ескалацією конфлікту в Україні та 

обстрілом місії ОБСЄ. Про це йдеться в заяві офіційного представника 

глави дипломатії ЄС Ф. Могеріні, передає УНН з посиланням на  

«РИА “Новости”». 

«Нова ескалація конфлікту, що збільшила число жертв у результаті 

нападу на деякі підконтрольні уряду райони сьогодні і в ніч на 10 серпня на 

Староігнотовку, порушує дух і букву мінських угод. Також усі інциденти, 

метою яких стала СММ ОБСЄ, включаючи попадання спостерігачів під 

перехресний вогонь у Щастя і Широкино та підпал автомобілів місії в 

Донецьку, ставлять під загрозу ключову роль, яку СММ відіграє в 

моніторингу та виконанні імплементації мінських угод», – заявила  

Ф. Могеріні. 

Вона зазначила, що «мінські угоди повинні виконуватися сумлінно, 

починаючи з повного дотримання угоди про припинення вогню та належного 

відводу важких озброєнь. Необхідно надати новий імпульс переговорам 

тристоронньої контактної групи і дозволити завершити імплементацію 

мінських домовленостей в узгоджені терміни до кінця року» (Українські 

Національні Новини (http://www.unn.com.ua). – 2015. – 12.08). 

 

*** 

Нинішня ескалація насильства на Сході України спричиняє тривогу 

та суперечить духу мінських домовленостей. Про це заявив діючий голова 

ОБСЄ, міністр закордонних справ Сербії І. Дачич, передає УНН з 

посиланням на прес-службу організації.  

Він нагадав усім сторонам про їхню відповідальність щодо дотримання 

режиму припинення вогню та запобігання збільшенню кількості жертв серед 

цивільного населення на Донбасі. «Безпека та свобода пересування має 

вирішальне значення для того, щоб спеціальна моніторингова місія ОБСЄ 

змогла виконати свій мандат», – сказав І. Дачич (Українські Національні 

Новини (http://www.unn.com.ua). – 2015. – 12.08). 

 

*** 

В Москве считают, что стратегия нацбезопасности Украины 

провоцирует дальнейшую эскалацию конфликта на Донбассе. 

Стратегия национальной безопасности Украины до 2020 г. направлена 

на долгосрочную конфронтацию с Россией. Об этом заявил журналистам 

секретарь Совбеза России Н. Патрушев, передает ТАСС. Он подчеркнул, что 

российский Совбез обеспокоен такой направленностью украинской 

Стратегии нацбезопасности (http://korrespondent.net/world/russia/3549951-v-

rossyy-uvydely-uhrozu-v-stratehyy-natsbezopasnosty-ukrayny). 

По словам Н. Патрушева, в одном из положений Стратегии Россия 

«объявлена агрессором и главной внешней угрозой для Украины». В другом 

положении документа «провозглашен отход от политики многовекторности, 
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а единственным стратегическим партнером определены США». 

Он отметил, что в документе поставлена задача «отказа от внеблокового 

статуса, перевода вооруженных сил на стандарты НАТО» и отмечена цель 

«воспитания молодежи в духе ненависти к России». 

«Очевидно, что документ служит основой для дальнейшего проведения 

политики милитаризации, не учитывает потребности и устремления 

населения страны, предоставляет США и НАТО возможность использовать 

ресурсную базу Украины, провоцирует дальнейшую эскалацию конфликта на 

Юго-Востоке страны», – сказал Н. Патрушев. 

Напомним, Стратегия нацбезопасности Украины была принята 26 мая 

этого года. Как заявлял Президент Украины П. Порошенко, в документе 

«красной нитью» проходит возможность вступления страны в НАТО 

(Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 2015. – 11.08). 

 

*** 

Власти ДНР склоняются к предложению ОБСЕ продлить действие 

минских соглашений на 2016 г. Об этом заявил полпред ДНР Д. Пушилин, 

передает «Интерфакс». 

Он объяснил это тем, что Киев «полноценно не выполнил ни один из 

пунктов минских договоренностей, что стало препятствием для их 

реализации» (http://korrespondent.net/ukraine/politics/3550484-v-dnr-khotiat-

prodlyt-srok-deistvyia-mynskykh-sohlashenyi-na-2016-hod). 

Д. Пушилин также обвинил киевские власти в том, что они пытаются не 

допустить полноценного окончания боевых действий, поскольку без ссылки 

на «агрессию России» они не смогут ответить на вопросы по экономике  

(Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 2015. – 7.08; 12.08). 
 

*** 

Россия и НАТО готовятся к конфликту – отчет. 

Проводившиеся в последнее время крупные учения вооруженных сил 

России и НАТО добавляют масло в огонь международной конфронтации, 

пишет британская газета The Guardian со ссылкой на отчет аналитического 

центра European Leadership Network (http://korrespondent.net/world/3550377-

rossyia-y-nato-hotoviatsia-k-konflyktu-otchet). 

Учения, направленные на подготовку к возможному конфликту друг с 

другом, с каждым разом приобретают все больший масштаб, но они сами 

делают возможность вооруженного конфликта все более реальной, говорится 

в отчете. 

Центр призывает обе стороны чаще общаться, сделать более 

прозрачными свои военные мероприятия и, в идеале, уменьшить масштаб 

своих учений, начав при этом разрабатывать новое соглашение, которое 

ограничит виды вооружений, которые будет разрешено размещать вдоль 

границ, пишет издание. 

«Каждые новые учения рассматриваются противоположной стороной 

как провокация и подпитывают атмосферу недоверия и непредсказуемости. 
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Все, в первую очередь, смотрят на устрашающую составляющую крупных 

учений, но есть и недостаток, каковым является фактор риска. Политикам 

необходимо проявить рассудительность и сдержанность в принятии решений 

об уменьшении количества учений», – цитирует издание слова директора 

аналитического центра И. Кирнса. 

European Leadership Network во время работы над отчетом, названным 

«Готовясь к худшему: приближают ли войну в Европе военные учения 

России и НАТО?», проанализировал последние крупные учения сторон.  

В марте в учениях в России приняли участие 80 тыс. военных со всей страны, 

а в июньских учениях НАТО, проводившихся на земле, в воде и воздухе, 

были задействованы 15 тыс. человек из 22 стран. 

«В обоих случаях стороны проводили учения с учетом возможностей и, 

возможно, тактических задач другой стороны. Хотя в СМИ сообщалось, что 

маневры были направлены против условного противника, суть и масштаб 

учений говорят об обратном. Россия готовится к конфликту с НАТО, а НАТО 

готовится к возможной конфронтации с Россией», – говорится в отчете. 

В обоих случаях стороны пытались приблизиться к месту проведения 

учений, чтобы оценить возможности и оснащенность возможного 

противника. В отчете аналитического центра говорится, что практика, когда 

Россия не ставит в известность НАТО о грядущих учениях, повышает риск 

случайных столкновений и в целом усиливает атмосферу напряженности, 

пишет газета. 

«Чрезвычайно важно, чтобы улучшился уровень общения между 

Россией и НАТО в уведомлении о графике проведения учений», – считает 

аналитический центр, предлагая использовать Организацию по безопасности 

и сотрудничеству в Европе для обмена информацией. 

 В отчете также звучит призыв к обеим сторонам взвесить издержки и 

выгоды от активных учений в приграничных районах и уменьшить их 

масштаб. 

Также аналитический центр, в котором представлены бывшие министры 

обороны и высокопоставленные военные из Европы и России, призывает 

начать работу над новым соглашением о взаимных территориальных 

ограничениях по развертыванию определенных видов вооружений, которые 

будут тщательно инспектироваться, отмечает издание (Корреспондент.net 

(http://korrespondent.net). – 2015. – 12.08). 

 

*** 

Центральна виборча комісія затвердила кошторис видатків на 

підготовку місцевих виборів, які відбудуться 25 жовтня. Про це передає 

УНН з посиланням на прес-службу ЦВК. 

Згідно із затвердженним обсягом видатків, необхідним для підготовки та 

проведення чергових місцевих виборів, призначених на 25 жовтня 2015 р., 

включаючи видатки на реалізацію першочергових заходів, у сумі потрібно  

1 млрд 180 млн 300 тис. грн. 

«При цьому взято до відома, що відповідно до Закону України “Про 
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Державний бюджет України на 2015 рік” Центральній виборчій комісії у 

такій сумі виділено кошти за бюджетною програмою 6741020 “Субвенція з 

державного бюджету місцевим бюджетам на проведення виборів депутатів 

місцевих рад та сільських, селищних, міських голів”», – ідеться в 

повідомленні. 

Нагадаємо, Верховна Рада призначила місцеві вибори на 25 жовтня. 

Місцеві вибори не проводяться на тимчасово окупованій території в АР Крим 

та в Севастополі (Українські Національні Новини (http://www.unn.com.ua). – 

2015. – 10.08). 

 

*** 

У рамках підготовки до виборів Центральна виборча комісія 

прийняла вже близько 20 документів. Про це в ефірі телеканалу  

«112 Україна» заявив заступник голови ЦВК А. Магера. 

«Днями ЦВК прийняла ряд постанов, зокрема, затвердила форми 

списків, форми подань кандидатур до складу територіальних і дільничних 

виборчих комісій, затвердила форми виборчого списку кандидатів у місцеві 

ради. Також є ряд першочергових заходів, які ЦВК повинна прийняти для 

виконання вимог закону про місцеві вибори. Прийнято ряд інших 

документів, це приблизно 20, і цей перелік буде розширюватися. ...Для ЦВК 

це зараз далеко не найскладніший період у діяльності, набагато складніше 

буде територіальним і дільничним виборчим комісіям, адже закон новий, і 

його треба буде вивчати з нуля», – сказав він (Українські Національні 

Новини (http://www.unn.com.ua). – 2015. – 12.08). 

 

*** 

В ЦИК сообщили, что Верховная Рада внесла Дебальцево в список 

городов, где могут пройти выборы в местные органы власти. Об этом 

информирует телеканал «112 Украина». 

Замглавы ЦИК А. Магера в эфире телеканала рассказал, что решение о 

введении чрезвычайного или военного положения в стране не принято, 

потому необходимо в вопросах разрешения выборов исходить из 

конституционных положений. Он добавил, что в вопросах проведения 

выборов в тех или иных районах Донецкой и Луганской областей 

необходимо исходить из реальной обстановки 

(http://korrespondent.net/ukraine/politics/3550176-rada-vnesla-debaltsevo-v-

spysok-horodov-hde-mohut-proity-mestnye-vybory). 

«Мы (ЦИК) хотим, чтобы, в соответствии с законом о статусе временно 

оккупированных территорий, со стороны Верховной Рады был список не 

населенных пунктов, а перечень административно-территориальных единиц, 

поскольку советы избираются исходя из административно-территориальных 

единиц», – сказал замглавы ЦИК. А. Магера отметил, что к перечню, 

который сейчас есть в Раде, «достаточно критическое» отношение. «Тот 

перечень, который есть со стороны Верховной Рады по населенным пунктам, 

вы знаете, что там есть Дебальцево, где, казалось бы, выборы могут 
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проходить, с точки зрения Рады, там все в порядке. Поэтому достаточно 

критически можно относиться к этому перечню, который сейчас есть в ВР», – 

сказал А. Магера (Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 2015. – 

11.08). 

 

*** 

Соціологи повідомили, як розподіляться голоси між учасниками 

місцевих виборів. 

За даними останнього соцопитування, яке проводили Фонд 

«Демократичні ініціативи» ім. І. Кучеріва та Центр ім. О. Разумкова, у 

місцевих виборах 25 жовтня планують узяти участь 68 % населення України, 

передає кореспондент УНН. 

«Значна частина тих, хто висловив готовність узяти участь у виборах, 

або не визначилися, за представника якої партії віддадуть свій голос (23 %), 

або принципово обиратимуть певного кандидата, незалежно від його 

партійності (16 %). Серед решти виборців 14,4 % відповіли, що схильні 

проголосувати за кандидата від партії “Блок Петра Порошенка 

“Солідарність”; 9 % – від партії “Самопоміч”; 7,5 % – від партії 

“Опозиційний блок”; 7,3 % – від Радикальної партії О. Ляшка; 6,9 % – від 

партії “Батьківщина”, 4,0 % – від партії “Правий сектор”», – зазначається в 

дослідженні. 

За даними опитування, найбільшу готовність до участі у виборах 

виявили жителі Західного (76 %), Східного (75,5 %) та Центрального (70 %) 

регіонів, а 40 % жителів Донбасу взагалі відмовилися йти на вибори. 

Щодо регіональних вподобань українців, то в Західному, Центральному 

регіоні та Донбасі найбільше готові віддати перевагу кандидатам від партії 

«Блок Петра Порошенка “Солідарність”», а на Півдні та Сході України 

більшість голосуватиме за Опозиційний блок (Українські Національні 

Новини (http://www.unn.com.ua). – 2015. – 11.08). 

 

*** 

Коммунистические партии Украины смогут принимать участие в 

выборах, если сменят название. Об этом сообщила первый заместитель 

министра юстиции Н. Севостьянова в эфире 5 канала. Она подтвердила, что 

по трем компартиям, которые существуют в Украине, решение Минюстом о 

запрете участия в предстоящих осенью местных выборах уже принято 

(http://korrespondent.net/ukraine/3550184-kommunysty-smohut-pryniat-uchastye-

v-vyborakh-esly-smeniat-nazvanye-mynuist). 

«Три эти политические партии, по которым уже вынесено решение 

комиссией по декоммунизации, не будут принимать участие в этих выборах, 

могу это утверждать точно. Если есть запрет комиссии, они уже не могут 

принимать участие. Норма закона является прямой. Прямая норма закона 

определяет, что, если в отношении таких партий есть запрет комиссии, то 

непосредственно они не являются субъектом избирательного процесса», – 

сказала она. Вместе с тем политические партии смогут выйти на выборы под 
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другими названиями. «Есть три условия – вы меняете символику, у вас нет 

тех символов, которые являются пропагандой, предусмотренной законом, – 

серп, молот, красные звезды и так далее – меняете название и 

непосредственно в уставной деятельности не должно быть пропаганды», – 

пояснила замминистра (Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 2015. 

– 11.08). 

 

*** 

Апеляційний суд відхилив скаргу захисту В. Януковича. 

Апеляційний суд Києва відхилив скаргу адвокатів екс-президента  

В. Януковича на рішення Генеральної прокуратури України про заочне 

засудження їхнього підзахисного. Таким чином, суд залишив у силі рішення 

Печерського районного суду, яким надався дозвіл на заочний судовий 

розгляд, передає кореспондент УНН. 

Cуд відхилив клопотання захисту щодо скасування заочного суду в 

провадженні за підозрою В. Янукровича в наданні незаконного 

розпорядження про фінансування державними коштами розміром у  

220 млн грн на будівництво лінії спеціального зв’язку «Укртелекому». 

У залі суду адвокат екс-президента України В. Сердюк наголосив, що 

захист буде позиватися до Європейського суду із прав людини. 

Додамо, анкету колишнього Президента України В. Януковича зняли з 

бази міжнародного розшуку Інтерполу (Українські Національні Новини 

(http://www.unn.com.ua). – 2015. – 11.08). 
 

*** 

МВД в Киеве закрыло уголовное производство по факту смерти экс-

депутата Верховной Рады VII созыва М. Чечетова. Об этом рассказал 

начальник столичной милиции А. Терещук. По его словам, уголовное 

производство закрыто из-за отсутствия состава преступления. 

Напомним, экс-депутата Партии регионов М. Чечетова нашли мертвым 

возле своего дома ночью 28 февраля. Позже в МВД сообщили, что М. 

Чечетов покончил с собой, выпрыгнув с 17 этажа (Корреспондент.net 

(http://korrespondent.net/ukraine/3549390-uholovnoe-delo-po-smerty-

chechetova-zakryly). – 2015. – 10.08). 

 

 

ЕКОНОМІКА  

 

Доходы сводного бюджета возросли на треть. 

Доходы свободного бюджета за семь месяцев составили 312,6 млрд грн, 

что на 33,2 %, или 78 млрд грн, больше, чем за аналогичный период в 

прошлом году, сообщает пресс-служба Государственной фискальной службы 

Украины.  

Доходы госбюджета, с учетом перечислений в соответствии с 
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Бюджетным кодексом, составили 259,4 млрд грн. В местные бюджеты 

поступило 53,2 млрд грн. Поступления же в общий фонд госбюджета 

составили 259,3 млрд грн. Это обеспечило выполнение индикативных 

показателей Министерства финансов на 105,4 %. 

В разрезе основных платежей в январе – июле 2015 г. прирост к 

соответствующему периоду 2014 г. обеспечен по налогу на добавленную 

стоимость с ввезенных на территорию Украины товаров на 37,4 %. На 21,6 % 

по НДС с произведенных на территории Украины товаров. На 37,4 % по 

акцизному налогу с произведенных в Украине подакцизных товаров. На  

58,4 % по рентной плате за пользование недрами. По акцизному налогу с 

ввезенных на таможенную территорию Украины подакцизных товаров – в  

8,7 раз, части чистой прибыли – в 2,9 раза, сбору в виде целевой надбавки к 

действующему тарифу на природный газ для потребителей всех форм 

собственности – на 43 %. 

Поступление единого взноса на общеобязательное государственное 

социальное страхование составило 102,1 млрд грн. 

За семь месяцев плательщикам налогов на счета возмещено  

33,5 млрд грн НДС.  

 Согласно Госбюджету, более трети налоговых поступлений в текущем 

году должен обеспечить налог на добавленную стоимость – 157,8 млрд грн 

при объеме запланированного к возмещению НДС 56,1 млрд грн. Общий 

объем сборов акцизного налога для товаров, произведенных в Украине и 

ввезенных на территорию Украины, запланирован на уровне 60 млрд грн. 

Объем экспортных и импортных пошлин составит 31,7 млрд грн. 

Неналоговые доходы госбюджета должны составить порядка  

100,5 млрд грн и будут сформированы в первую очередь за счет 

перечислений Национального банка, участия государства в управлении 

предприятий и административных платежей.  

 Около 1,5 млрд грн должны составить конфискованные средства и 

средства от реализации имущества, полученного с использованием 

коррупционных схем (Минфин.com.ua 

(http://minfin.com.ua/2015/08/07/8124268). – 2015. – 7.08). 

 

*** 

ГФС: в бюджет поступило более 100 млрд грн единого соцвзноса. 

Государственная фискальная служба отчиталась по поступлениям 

единого взноса на общеобязательное социальное страхование. За семь 

месяцев поступило 102,5 млрд грн налога, говорится в сообщении пресс-

службы ГФС.  

В частности, в июле в бюджет уплачено 16,5 млрд грн ЕСВ.  

Напомним, единый взнос средствами программного обеспечения 

автоматически распределяется Государственной казначейской службой 

Украины по видам общеобязательного государственного социального 

страхования и перечисляется по назначению – на счета, открытые в 

Государственной казначейской службе на имя фондов общеобязательного 
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государственного социального страхования и пенсионного страхования 

(Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2015. – 10.08). 

 

*** 

ФГИ выставил на продажу один из госбанков. 

Масштабная приватизация, анонсированная Кабмином в этом году, пока 

не изобилует крупными сделками. На продажу преимущественно 

выставляются относительно мелкие объекты, такие как Украинский банк 

реконструкции и развития, решение о приватизации которого Фонд 

госимущества обнародовал 6 августа. 

На продажу будет выставлен весь государственный пакет акций банка, 

который составляет в общей сложности 99,9945 % его уставного капитала. 

Потенциальным инвесторам предлагается приобрести 235 986 штук простых 

именных акций УБРР в бездокументарной форме стоимостью  

500 грн каждая. Это дает суммарную стоимость всей госдоли в банке в 

117,993 млн грн (Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2015. – 12.08). 

 

*** 

В Україні вже намолочено 35,7 млн т зерна нового врожаю. 

На сьогодні в Україні намолочено 35,7 млн т зерна нового врожаю. Про 

це під час засідання уряду заявив міністр аграрної політики та продовольства 

О. Павленко, передає кореспондент УНН. 

Міністр зазначив, що наразі в Одеській області намолочено 3 млн т 

зерна, у Миколаївській і Херсонській областях – по 2,4 млн т. 

За його словами, наразі врожайність перебуває на рівні минулого року. 

Міністр додав, що найвища врожайність у Хмельницькій області – 53,3 ц/га. 

«При очікуваному споживанні у 24 млн т я можу точно сказати, що 

Україна буде з хлібом», – зазначив міністр. 

Як раніше повідомляв УНН, найбільші намолоти зерна в Одеській, 

Дніпропетровській, Харківській, Запорізькій, Миколаївській, Херсонській і 

Вінницькій областях (Українські Національні Новини 

(http://www.unn.com.ua). – 2015. – 12.08). 

 

*** 

Запаси газу в ПСГ України збільшилися на 0,15 %. 

Кількість газу в підземних сховищах України станом на вечір 11 серпня 

збільшилися на 0,15 % – до майже 13,451 млрд куб. м, передає УНН з 

посиланням на дані Європейських операторів підземних газових сховищ 

(GSE). 

Протягом доби в ПСГ України було закачано 46,97 млн куб. м газу. 

За даними GSE, українські ПСГ заповнені на 43,46 %. 

Додамо, на території України без урахування Криму є 12 ПСГ, 

загальною активною ємністю 31 млрд куб. м (Українські Національні 

Новини (http://www.unn.com.ua). – 2015. – 12.08). 
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*** 

Украина возобновила импорт газа из Венгрии. 

Импорт газа из Венгрии был приостановлен месяц назад. Украина 

подала заявку на прокачку 11 августа 1,963 тыс. куб. м природного газа со 

стороны Венгрии, говорится в данных венгерского оператора ГТС FGSZ. 

В «Укртрансгазе» подтвердили получение заявки на август в объеме 

всего 100 тыс. куб. м. «Всего по венгерскому направлению была получена 

одна заявка на весь август месяц в объеме 100 тыс. куб. м. Она записана на 

оперативный балансовый счет, как только будет накоплено достаточно 

объема газа, при котором можно обеспечить его измерение, поступление 

будет осуществлено», – уточнили в отделе связей с общественностью 

компании (Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2015. – 11.08). 

 

*** 

Цена импортируемого из Европы газа особо не изменится. 
Природный газ обойдется Украине в 250 дол. за 1 тыс. куб. м в IV квартале 

2015 г. и І квартале 2016 г., предположил министр энергетики и угольной 

промышленности В. Демчишин. 

«С европейской стороной ситуация понятна, рынок понятен, ценовая 

политика также более-менее понятна. То есть плюс-минус сегодняшние 

цены, я думаю, будут преобладать на протяжении двух следующих 

кварталов, до конца отопительного сезона уровень 250 дол. – это будет 

адекватный уровень», – сказал министр.  

Он также не исключает снижения цены в связи с наметившимся трендом 

снижения стоимости нефти. От этого зависит ценообразование и на газ.  

В. Демчишин также рассказал, что Украина в январе – июле 2015 г. 

сократила потребление газа на 20 %, в том числе промышленность – на 26 %, 

население – на 20 %, теплокоммунэнерго – на 12 %. 

Потребление в январе – июле 2014 г. составило 26,022 млрд куб. м, в то 

время как потребление за семь месяцев текущего года составило 20,818 млрд 

куб. м.  

Министр уточнил, что запасов газа в настоящее время 13,4 млрд куб. м.  

«Вопрос не столько в запасах, сколько в поступлениях», – отметил  

В. Демчишин, подчеркнув, что уверенность в обеспечении закупок газа 

достаточно высокая (Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2015. – 10.08). 

 

*** 

Прямое повышение пенсий в 2015 г. коснется около 7 млн человек. 
Еще 3–4 млн человек получат частичное повышение пенсий, заявил первый 

заместитель председателя правления Пенсионного фонда Украины  

Н. Шамбир, сообщает «РБК-Украина». 

По словам Н. Шамбира, прямое повышение коснется тех, у кого пенсии 

не превышают размер прожиточного минимума. «Еще 3–4 млн получат 

частичное повышение, то есть вырастут те надбавки, которые зависят от 

размера прожиточного минимума. Например, если страховая пенсия человека 
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составляет 1200 грн и в этой составляющей есть надбавка за 

сверхнормативный стаж, то повысится только такая надбавка. Но, если 

пенсия в 1200 грн состоит из основной пенсии, ниже прожиточного 

минимума, и надбавок, за счет которых пенсия достигает размера в 1200 грн, 

то повысится как размер самой пенсии, так и надбавок», – заявил Н. Шамбир 

(Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2015. – 7.08). 

 

*** 

Китайський бізнес зацікавлений інвестувати гроші в проект 

будівництва портового елеватора. Про це повідомив перший заступник 

міністра аграрної політики України Я. Краснопольський під час прес-

конференції, повідомляє УНН з посиланням на прес-службу 

Мінагрополітики. 

«Ми почули готовність як державного, так і приватного бізнесу Китаю 

працювати в Україні. До нас вже приїхали представники КНР, які 

зацікавились проектом будівництва портового елеватора потужністю  

50–100 тис. т вартістю 2,5 млрд дол. Від нас чекають пропозицій щодо 

перспективних майданчиків для проекту», – повідомив Я. Краснопольський. 

Також він зазначив, що китайська сторона зацікавлена в експорті 

української аграрної продукції. 

Як повідомляв УНН, Росія планує розширити список країн, на які 

пошириться заборона на ввезення деяких продовольчих товарів. У можливий 

список увійшла й Україна (Українські Національні Новини 

(http://www.unn.com.ua). – 2015. – 11.08). 

 

 

ЕКОНОМІКА УКРАЇНИ В КОНТЕКСТІ 

СВІТОВИХ КРИЗОВИХ ТЕНДЕНЦІЙ 

 

Минэкономразвития озвучил уровень падения ВВП. 

Валовый внутренний продукт за семь месяцев упал на 16,3 % по 

сравнению с аналогичным периодом прошлого года. Однако во втором 

полугодии ожидается оживление экономики, и в целом по итогам года спад 

составит 8,9 %, сообщило Министерство экономического развития и 

торговли, пишет «Интерфакс-Украина».  

В сообщении министерства отмечается, что на экономику отрицательно 

влияет военный конфликт, в том числе разрушение производственных 

мощностей и транспортной инфраструктуры на территории военного 

конфликта, потеря межотраслевых и логистических связей в региональном и 

внешнеэкономическом пространстве, осложнение международных 

отношений с Россией. 

 «Но также значительное негативное влияние на экономику Украины в 

2015 г. оказывают и накопленные системные диспропорции, последствиями 
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которых стали девальвационные и инфляционные шоки», – добавляет 

Минэкономразвития. 

Оно напоминает, что за первое полугодие спад в промышленности 

составил 20,5 %, в сельском хозяйстве – 9,3 %, обвал экспорта – 35,4 %, в том 

числе в РФ – в 2,2 раза, а реальная зарплата снизилась на 23,9 %. 

«В то же время в последние месяцы ситуация в экономике 

стабилизировалась и ожидается положительная тенденция к оживлению 

экономической активности во втором полугодии 2015 г. Как следствие, 

падение ВВП по итогам года замедлится до 8,9 %, а инфляция ожидается на 

уровне 45,8 % (декабрь к декабрю)», – прогнозирует Минэкономразвития. 

Экономика страны в 2014 г. упала на 6,8 %, тогда как потребительские 

цены возросли на 24,9 %. В І квартале 2015 г. спад ВВП ускорился до 17,2 с 

14,8 % в IV квартале 2014 г. 

 Инфляция в январе – июле 2015 г. составила 39,3 %, а в годовом 

измерении – по отношению к аналогичному месяцу 2014 г. – по итогам июля 

она замедлилась до 55,3 с 57,5 % по итогам июня, 58,4 % – по итогам мая и 

60,9 % – по итогам апреля (Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2015. – 

12.08). 

 

*** 

Fitch сделал прогноз по реструктуризации внешнего долга Украины. 
Международное рейтинговое агентство Fitch верит в способность 

Украины вовремя разобраться с реструктуризацией частного внешнего долга. 

По мнению экспертов агентства, Украина успеет завершить 

реструктуризацию до наступления сроков выплат по еврооблигациям на  

500 млн дол. 23 сентября и второго пересмотра программы МВФ в сентябре, 

пишет Fitch. 

«При объявлении о заключении сделки по реструктуризации долга Fitch 

ожидает понизить долгосрочный рейтинг дефолта эмитента Украины в 

иностранной валюте до уровня “C”», – говорится в сообщении агентства о 

подтверждении рейтинга страны в иностранной валюте на уровне «CC» и 

долгосрочного РДЭ в национальной валюте на уровне «CCC». 

Учитывая прогноз МВФ о падении ВВП Украины на 9 % в 2015 г., Fitch 

ожидает стабилизации реального ВВП в 2016 г. по мере уменьшения 

инфляции и процентных ставок, а также повышения доверия при условии, 

что не произойдет существенного усиления политических и геополитических 

рисков. 

«Несмотря на укрепление бюджета, рецессия и снижение курса 

национальной валюты, по оценкам, увеличили прямой и гарантированный 

долг центрального правительства более чем до 76 % ВВП в июне 2015 г. по 

сравнению с 61 % ВВП на конец 2014 г. Государственный долг еще более 

увеличится по мере материализации расходов на рекапитализацию банков», – 

отмечает рейтинговое агентство. 

Fitch подчеркивает, что из-за отсутствия доступа на внешние рынки 

Украина зависит от МВФ и другого официального финансирования. «Риск 
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обострения конфликта на Востоке Украины является одним из факторов 

прогноза», – также отмечается в сообщении Fitch. 

Министерство финансов Украины рассчитывает договориться с 

частными кредиторами о реструктуризации внешнего долга на встрече  

12 августа (Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2015. – 10.08). 

 

*** 

Нацбанк прогнозирует снижение инфляции. 

В июле Государственная служба статистики зафиксировала уменьшение 

инфляции. Национальный банк ожидает устойчивого снижения инфляции в 

дальнейшем, сообщается на сайте регулятора со ссылкой на слова директора 

департамента монетарной политики и экономического анализа НБУ  

С. Николайчука.  

Потребительская инфляция после достижения максимального значения в 

апреле на уровне 60,9 % в годовом измерении продолжает замедляться, 

снизившись до 55,3 % в июле, отмечают в НБУ.  

По мнению регулятора, снижение инфляции обусловлено стабилизацией 

обменного курса гривни, жесткой монетарной и фискальной политикой, а 

также умеренным потребительским спросом. 

Помимо этого, в июле снизились цены на сырые продукты питания 

благодаря значительному предложению овощей и фруктов нового урожая, 

что способствовало снижению индекса потребительских цен за месяц на 1 %. 

Также Нацбанк отметил, что сезонный фактор сыграл значительную 

роль в снижении цен на отдельные компоненты базовой инфляции, в 

частности на одежду и обувь, что обусловило снижение базового индекса 

потребительских цен в июле на 0,1 % (Минфин.com.ua 

(http://minfin.com.ua). – 2015. – 12.08). 

 

*** 

Государственное предприятие «Энергорынок» по результатам 

проведения тендера взяло у «Ощадбанка» два кредита на общую сумму 

700 млн грн. Об этом говорится на сайте Госзакупок. 

Кредиты привлечены для погашения задолженности перед шахтерами и 

закупки угля. Согласно сообщению, заемные средства госпредприятие 

привлекает сроком на один год. Соответствующие договоры были подписаны 

5 августа (Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2015. – 11.08). 

 

*** 

Украинские банки с марта не выполняют норматив достаточности 

капитала. 

Данные Национального банка подтверждают не очень утешительные 

результаты работы украинских банков в этом году: начиная с показателей на 

1 марта, уровень достаточности (адекватности) регулятивного капитала в 

целом по банковской системе Украины был ниже установленного Нацбанком 

норматива. 
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При минимальном значении в 10 %, по состоянию на 1 августа, данный 

показатель составлял 8,03 %. За последние шесть месяцев наивысший 

уровень достаточности регулятивного капитала был зафиксирован в июне – 

9,03 %. Хуже всего дела обстояли по состоянию на 1 марта, когда 

соответствующее значение составляло 7,37 %. 

Регулятивный капитал является одним из ключевых показателей 

деятельности финучреждений. Согласно определению НБУ, основной его 

целью является покрытие негативных последствий основных рисков, 

связанных с деятельностью банка. Регулятивный капитал состоит из 

основного (уставный капитал плюс сформированные резервы) и 

дополнительного капитала и не может быть уменьшен банком без согласия 

НБУ. 

В соответствии с этим, норматив достаточности регулятивного капитала, 

наряду с показателями ликвидности (мгновенной, текущей и краткосрочной), 

отображает способность банка вовремя и без затруднений рассчитываться по 

своим обязательствам. Вычисляется норматив достаточности регулятивного 

капитала как соотношение регулятивного капитала банка и его суммарных 

активов, взвешенных на коэффициенты риска (Минфин.com.ua 

(http://minfin.com.ua). – 2015. – 11.08). 

 

*** 

Аудиторские компании проверяли 55 неплатежеспособных банков, 

но отрицательные заключения дали только по пяти из тех, которые 

обанкротились. Об этом заявила заместитель министра финансов  

Е. Макеева. По ее словам, обязательный аудит проводили 20 аудиторских 

компаний. Они дали положительные заключения по 50 банкам, которые в 

итоге стали неплатежеспособными.  

«Только по пяти банкам аудиторские компании предоставили 

отрицательное заключение или отказались от мысли. Остальные аудиторские 

по банкам, которые определены сегодня неплатежеспособными, 

предоставили условно положительные или положительные выводы, что само 

по себе говорит, что эти аудиторские компании подтверждали финансовую 

отчетность банковских учреждений, которые сегодня обанкротились и стали 

неплатежеспособными и к которым стоят очереди людей, которые не могут 

получить свои деньги, забрать свои депозиты», – сказала Е. Макеева 

(Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2015. – 12.08). 

 

*** 

Объем наличных в обращении упал. 

В июле снизился объем наличных в обращении на 0,7 % – до  

284,2 млрд грн, тогда как за январь – июль этот показатель увеличился на  

0,4 %, говорится в сообщении Национального банка.  

Денежная масса в июле уменьшилась на 0,9 % – до 966,4 млрд грн, 

монетарная база в июле возросла на 0,6 % – до 332,3 млрд грн. 

Объем депозитов в национальной валюте в июле уменьшился на 1,1 % – 
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до 355,3 млрд грн, в том числе физлиц – на 2,7 и 10,7 % соответственно до 

175,1 млрд грн. Объем гривневых депозитов юрлиц в июле увеличился на  

0,6 % – до 180,2 млрд грн. 

Что касается депозитов в иностранной валюте, то их объем в июле 

уменьшился на 3,6 % – до 15,1 млрд дол., в том числе физлиц – на 4,1 %, до 

10,2 млрд дол., а юрлиц – на 2,7 % (14,1 %), до 4,9 млрд дол. 

Объем корсчетов банков в НБУ в июле возрос на 24,2 % – до  

27,8 млрд грн (Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2015. – 11.08). 

 

*** 

Китай провел самую большую за 20 лет девальвацию юаня. 

Действия Китая могут повлиять на весь рынок валюты. Народный банк 

Китая снизил курс юаня к доллару на 1,9 %. Это максимальное снижение с 

1994 г., сообщает The Wall Street Journal.  

На 11 августа средний обменный курс установлен на уровне 6,2 юаня за 

1 дол. США против 6,1 днем ранее. 

НБК пообещал, что это действие было разовым. Регулятор сообщил, что 

в дальнейшем будет поддерживать стабильный курс юаня. 

Как отмечает WSJ, данная мера, вероятно, направлена на поддержку 

экспортеров. В июле экспорт КНР упал на 8,3 % из-за низкого спроса со 

стороны торговых партнеров. Экономика Китая в І квартале возросла на 7 %, 

что стало худшим показателем за последние шесть лет, добавляет издание. 

Предыдущая масштабная девальвация юаня была проведена в январе 

1994 г., когда китайская национальная валюта была ослаблена на треть 

(Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2015. – 11.08). 

 

*** 

В Международном валютном фонде посчитали девальвацию 

китайского юаня позитивным шагом. Как говорится в опубликованном 

заявлении МВФ, девальвация юаня позволит рыночным механизмам играть 

более значимую роль в определении обменного курса 

(http://korrespondent.net/business/economics/3550248-mvf-odobryl-devalvatsyui-

kytaiskoho-yuania). 

 При этом в Международном валютном фонде подчеркивают, что 

конкретный результат будет зависеть от того, как новый механизм будет 

реализован на практике. 

 Представители МВФ считают, что Китай должен стремиться к переходу 

на плавающий курс в течение двух-трех лет. Более того, в МВФ уверены, что 

для этого существуют все необходимые условия. 

Отметим, что азиатские валюты отреагировали на девальвацию юаня 

падением: вслед за юанем, пережившим за вторник сильнейшее за 

десятилетие падение, обвалились другие региональные валюты, а также 

валюты ключевых сырьевых партнеров Китая (Корреспондент.net 

(http://korrespondent.net). – 2015. – 12.08). 
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*** 

Греческий парламент получил текст соглашения с кредиторами. 

Текст соглашения о погашении долгов между Грецией и ее кредиторами 

представлен парламенту для ратификации, говорится в официальном 

заявлении парламента страны. Премьер-министр А. Ципрас обратился к 

председателю парламента с просьбой провести голосование в предстоящий 

четверг, 13 августа (http://korrespondent.net/world/3550245-hrecheskyi-

parlament-poluchyl-tekst-sohlashenyia-s-kredytoramy). 

 Накануне после 22 часов переговоров министров финансов и экономики 

Греции с главами миссий кредиторов было объявлено о достижении 

соглашения по третьей программе помощи Греции. Правительство Греции 

заявляет, что не потребуется новых мер экономии, а соглашение дает 

возможности развития экономики, однако попавшие в распоряжение 

журналистов предварительные проекты соглашения показывают, что 

парламенту предложат проголосовать за продолжение прежней политики. 

 Ранее сообщалось, что Греция и международные кредиторы достигли 

соглашения по проектам базовых сценариев о первичном профиците 

бюджета страны на 2016 и 2017 г. в рамках программы по предоставлению 

помощи, а также о первичных показателях бюджета на четыре года – с  

2015 по 2018 г. 

 Как сообщал Корреспондент.net, во второй половине июля Греция 

смогла погасить 2-миллиардную задолженность перед МВФ только с 

помощью бридж-кредита ЕС (Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 

2015. – 12.08). 

 

*** 

Ответные санкции Москвы привели к резкому скачку цен и 

снижению качества продукции в России. Об этом говорится в докладе 

аналитического центра при правительстве России «Продовольственное 

эмбарго: импортозамещение и изменение структуры внешней торговли». 

 С декабря 2013 г. по май 2015 г. продовольственная инфляция в России 

возросла на 28,7 %. При этом ключевой рост шел параллельно с пиковым 

обвалом рубля (с ноябрь 2014 г. по февраль 2015 г.). 

По оценкам экспертов центра, обвал рубля занимает до 20 % от общего 

роста цен. На 80 % инфляции же приходятся объективные ежегодные 

факторы, считают правительственные аналитики. 

«Потребительские цены на все ключевые социально значимые товары 

росли за год двузначными величинами. В мае 2015 г. средние 

потребительские цены на говядину возросли на 23 % к маю 2014 г., на 

свинину – на 22 %, сыр – на 20 %, на замороженную неразделанную рыбу – 

на 38 %, морковь – на 39 %, яблоки – на 37 %, на крупы и бобы – на 49,2 %», 

– отмечается в докладе. 

 При этом рост цен на товары, которые не попали под эмбарго, не 

выбивался из тренда: цена на сахар возросла на 52,2 %, на подсолнечное 

масло – на 23,7 %, на макаронные изделия – на 21,6 %. 
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 Авторы признают, что продуктовые санкции стимулировали рост 

российского производства, однако оно носило исключительно «точечный 

характер» (Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 2015. – 12.08). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


